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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Когда там не было армии 
и гигантского количества 
оружия, которое предоста-
вил Запад.

ХОТЕЛИ 
УРЕГУЛИРОВАТЬ 
МИРНО
– Вы видите, что происходит 

вокруг наших границ, нашего 
Содружества, и вы понимае-
те, что может быть, – обра-
тился Президент к участни-
ками  52-го заседания Совета 
руководителей органов без-
опасности и специальных 
служб государств – участни-
ков СНГ. – После того как на-
чалась специальная военная 
операция в Украине и против 
Беларуси и России начали вво-
дить масштабные санкции, в 
наших странах кое-кто зако-
лебался, завертелся, зашатал-
ся и так далее. Очень бурные 
события произошли мгновен-
но, поэтому некоторое вре-
мя надо, чтобы оценить си-
туацию. Но спецслужбы были 
всегда в контакте. Они дей-
ствуют спокойно, тихо, неза-
метно. Запад об этих контак-
тах мало знает, поэтому не так 
бесится и меньше претензий 
предъявляет к вам, нашим со-
юзникам. Ну а мы с Россией 
оказались в эпицентре.

Не все понимают, в чем 
причина этих событий. Гла-
ва государства высказал свое 
мнение:

– Я абсолютно согласен 
с  Президентом Путиным, 

когда он говорит о том, что 
не мы начали эту войну. Она 
началась даже не в 2014 го-
ду. Она началась задолго до 
2014 года. Мы видели все, что 
здесь происходило: тот «ко-
ричневый» переворот, к  чему 
Украину подводят. Видели, 
кто был в авангарде. Но для 
народа я всегда говорю про-
ще на примере России: с 2014 
года многие «свядомыя», как 
называют таких в Беларуси, 
выли, кричали, стонали, та-
кие умные все, требовали 
защитить русского человека 
в Донбассе. Ведь они подтал-
кивали к этому прежде всего. 
И у нас тоже такие были. Ну, 
защитили. И где эти «свядо-
мыя», умные, продвинутые 
оказались? Кто через Лачин-
ский коридор побежал, кто 
через Беларусь пытался… 
Начинают осуждать руко-
водство России – кто из Из-
раиля, кто из Грузии. А чего 
вы осуждаете? Вы вчера были 
ярыми сторонниками этой 
операции.

Президент привел еще один 
пример:

– Представьте себе: если бы 
в Мексике начали издеваться 
над гражданами США, амери-
канцами? Той Мексики давно 
бы уже не существовало.

У руководства Украины бы-
ло много вариантов для того, 
чтобы люди жили мирно.

– Но ни бывшие Янукович, 
Порошенко, ни нынешний 
Зеленский этим не восполь-
зовались. Почему не восполь-
зовались? Они что, хотели 

вой ны? Нет. Их просто тол-
кали к этому. Нашли боле-
вые точки, где можно было 
надавить.

Есть ответ и тем, кто любит 
рассуждать в духе «а вот если 
бы год назад Россия не начала 
спецоперацию...».

– Если бы это не началось 
чуть более года раньше, это 
бы началось завтра, но в 
худших условиях для России 
и Беларуси. Все к этому шло. 
Единственная, наверное, на-
ша ошибка, что мы не решили 
этот вопрос в 2014–2015 го-
дах, когда не было ни армии 
у Украины, ни готовности… 
Все хотели мирно как-то уре-
гулировать. А они за это вре-
мя создавали боеспособные 
вооруженные силы. Об этом 
уже сказано переговорщика-
ми – бывшим президентом 
Франции Франсуа Олландом 
и Ангелой Меркель. Они от-
кровенно признались, что де-
лали все, чтобы подготовить 
Украину к войне с Россией.

ОБЩИЙ РЫНОК 
НЕЛЬЗЯ ЛОМАТЬ
– Прошу повлиять на поли-

тику внутри страны, чтобы 
мы не разбежались. Это очень 
опасно, – обратился Прези-
дент с просьбой к участникам 
совета. – Никому мы не нуж-
ны, кроме того постсоветско-
го пространства. Фактически 
мы разговариваем на одном 
языке, у нас единая экономи-
ка, единые рынки, производ-
ственная кооперация и так 
далее. Для того чтобы это 
создать, не хватит жизни ни 
нашей, ни наших детей. Зачем 
ломать этот общий рынок?

Сотрудничество в своем 
кругу приносит реальные 
результаты. Так, когда Узбе-
кистан стал активнее взаимо-
действовать с Содружеством, 
это сразу дало ему плюсом 
полтора миллиарда долларов.

– Значит, счастье здесь? Ни-
кто же вас не позвал на другие 
рынки. Зачем сегодня это раз-
валивать?

Александр ЛУКАШЕНКО – о ситуации в Украине:

 ■ Насколько нашим странам хватит терпения.

В Минске побывали два губернатора из России: Калининград-
ской и Липецкой областей – Антон Алиханов и Игорь Артамонов. 
Сотрудничество с этими регионами Президент Беларуси оценил 
положительно:

– Мы уже начинаем, если можно так сказать, пожинать плоды, 
не побоюсь такого слова, судьбоносных решений в рамках нашего 
союза Беларуси и России. Западники ушли (слава богу, что ушли). 
Мы будем развивать свое.

Говорили о текущей ситуации в Союзном государстве и мире.
– Уверен, вы со мной согласитесь, что предпринятая Западом 

в 2022 году беспрецедентная попытка ограничить наше обще-
ние с вами, свободное движение грузов железнодорожным и 
автомобильным транспортом как из России, так и из Беларуси – 
эта попытка была обречена на провал. Как бы нас ни пытались 
разделить искусственными барьерами, не получится, – сказал 
Александр Лукашенко. – Более того, это опасно для той сто-
роны, которая выступает с подобными инициативами. Потому 
что таким образом развязывается экономическая (и не только) 
вой на, которую безумцы на Западе пытаются объявить уже не в 
первый раз. Потом пусть не обижаются. Мы же никому не угро-
жаем. Мы просто блюдем наши интересы – Беларуси и России. 
Пока – с трудом, но удается как-то терпеть все эти выходки. Но 
бесконечно это продолжаться не может. Поэтому руководство 
балтийских государств, да, наверное, и Польши, должно это 
прекрасно понимать.

 ■ В ход идут не только санкции и по-
ставки оружия с «учителями» из НАТО, 
с беглых требуют устраивать теракты.

Западные страны из последних сил 
 пытаются поставить Беларусь и Россию на 
колени, но эти попытки сильнее бьют по ним 
самим.

– Там уже разворачивается революция: 
«Почему мы в Украину отдаем на убийство 
людей такие деньги, а сами живем все хуже 
и хуже?» И эта тенденция не просто начина-
ется, а скоро пика своего достигнет. Сегодня 
уже Запад и американцы хотят какой-то паузы 
в Украине, чтобы прекратилась там стрельба 
и прочее. Для чего – чтобы выборы провести. 
Прежде всего в Соединенных Штатах. Пускай 
садятся за стол переговоров, и надо договари-
ваться, чтобы прекратить войну. А не искать 
какие-то лазейки, чтобы на какой-то период 
затихариться, а потом снова начать. Мы это 
уже много раз проходили. Нас на этом не 
купишь, – предупредил Президент.

Военно-политическая обстановка вокруг 
Содружества будет и дальше обостряться.

– Надо понимать, что крупные игроки вокруг 
нас – России, Беларуси, центральноазиатских 

государств – будут потихоньку пытаться нас 
растащить. И по-хорошему, и по-плохому. Мы 
этого, мужики, не должны допустить. Это моя 
железная точка зрения. Я это нутром уже чую, 
все-таки не первый год работаю Президен-
том, – сказал Александр Лукашенко.

Недавно совместно российские и белорус-
ские спецслужбы предотвратили теракт на 
территории Беларуси.

– Этот факт говорит о том, что в покое нас 
не оставят, – считает Глава государства. – 
Боевики готовятся в Украине, они обкатыва-
ются на фронте. Некоторые погибают там из 
числа беглых белорусов. Готовятся отряды в 
Польше, Литве, Чехии для того, чтобы в нуж-
ный момент перебросить в Беларусь. Ведется 
обучение членов незаконных вооруженных 
формирований, предпринимаются попытки 
создания спящих экстремистских ячеек непо-
средственно в стране. И это уже не 2020 год, 
когда девчонки ходили в белых коротких юб-
чонках с цветочками на демонстрации. Люди 
уже готовы прийти сюда с оружием в руках.

Если раньше западные кураторы финан-
сировали беглую оппозицию за заявления в 
СМИ, теперь требуют за свои деньги совер-
шать теракты. Обратите на это внимание. Это 
касается всех наших государств.

Продолжение темы – на стр. 4.

ТРЕВОЖНЫЙ ЗВОНОЧЕК

С ТРУДОМ ТЕРПИМ ИХ ВЫХОДКИ
В ПОКОЕ НЕ ОСТАВЯТРАСТАЩАТ И ПО-ХОРОШЕМУ, 

И ПО-ПЛОХОМУ

БЕ
ЛТ

А

ОШИБКА, ЧТО НЕ РЕШИЛИ ЭТОТ ВОПРОС 
В 2014–2015 ГОДАХ

 ● Американцы определи-
ли Польшу главной опорой 
НАТО в Европе. Но, благо 
(не хочу этому радоваться, 
но и печалиться нечего), не 
только на наших границах 
с Польшей возникают про-
блемы – у них уже сильная 
стычка с  Германией. По-
моему, поляки, не имея на 
то оснований, начинают во-
рочаться как слон в посуд-
ной лавке.

О нарастающих противо-
речиях между США и ЕС:

 ● Американцы не только 
в  войне в Украине пытаются 
использовать Европейский 
союз (они уже их ободрали 
как липку), но и в противо-
стоянии с Китаем. А товаро-
оборот колоссальный между 
Китаем и Европейским со-
юзом. И прагматики же, не 
дураки там все, понимают, 
что разрыв отношений Ев-
росоюза с  Китаем, к чему 
подталкивает Америка, при-
ведет к еще более печаль-
ным экономическим послед-
ствиям в Европе.

 ● Под фейки порой под-
водятся и опасные, агрес-
сивные действия. Возь-
мите атаки дронов на 
Россию. Что, это в  воен-
ном отношении что-то зна-
чит? Практически ничего. 
А вот под фейки это под-
ставить – вроде и проходит.  
И в России, и у нас, еще 
где-то начинают обсуждать: 
ах-ах-ах. Поэтому инфор-
мационно-психологическая 
война – это основа, а под 
нее подводят все: и эконо-
мику, и научно-техническое 
сотрудничество, и интер-
нет, и даже вооруженные 
провокации.

ЦИТАТЫ

ПЕРВЫЕ
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Андрей МОШКОВ

 ■ И хочет спровоцировать на от-
ветные действия. Но понятно, что 
у них на уме и что надо делать.

Украинские БПЛА атаковали Мо-
скву рано утром 30 мая. Все сбиты, 
из жителей никто не пострадал. Не-
сколько зданий получили незначи-
тельные повреждения от обломков 
дронов. Важен сам факт: Москва 
подверглась вражескому налету, 
явно провокационному.

– Не мы развязали эту войну в 
2014 году – киевский режим раз-
вязал вой ну в Донбассе. И не мы 
используем эти средства, которые 
используют украинские воротилы.  
Лишнее подтверждение тому – это 
атака на мирные объекты в Москве, – 
прокомментировал событие Влади-
мир Путин.

И напомнил, что Россия наносит 
удары по территории Украины ис-
ключительно высокоточным оружием 
большой дальности и только по объ-
ектам военной инфраструктуры либо 
по складам с боеприпасами и ГСМ, ис-
пользуемым ВСУ для боевых действий:

– Разумеется, к этой категории от-
носится и штаб военной разведки 
Украины, по которому был нане-
сен удар два-три дня назад. В от-
вет киевский режим выбрал другой 
путь – путь попыток запугивания 
России, запугивания граждан Рос-
сии и ударов по жилым зданиям. 
Это, конечно, явный признак терро-
ристической деятельности.

Система ПВО Москвы, по словам 
российского лидера, сработала 
штатно. Удовлетворительно. Хотя 
есть над чем работать. 

– В целом понятно, что нужно де-
лать для уплотнения ПВО Москвы. 

Но меня даже не столько это бес-
покоит, сколько попытки вызвать 
ответную реакцию России. Видимо, 
на это рассчитано: они провоцируют 
нас на зеркальные действия. Посмо-
трим, что с этим делать. Но граж-
дане Украины, которые, конечно, 
сейчас слова не имеют, поскольку 
в Украине развязан тотальный тер-
рор против гражданского населе-
ния, все-таки должны знать, к чему 
подталкивает нынешнее руковод-
ство этой страны. И просто пони-
мать, что есть еще другие угрозы. 
Связанные, например, с попытками 
дезорганизовать работу на Запорож-
ской атомной электростанции или 
использовать какие-то «грязные» 
устройства подобного рода, связан-
ные с атомной промышленностью. 
Мы уже об этом говорили неодно-
кратно: мы знаем, что у них на уме. 
И мы знаем, что надо делать.

 ■ Маленькие участники 
«выпытали» у Президен-
та самое интересное.

Шестилетний Алеша из Ар-
хангельской области поинте-
ресовался у Главы России, 
считает ли он Деда Мороза 
главнее себя.

– Дед Мороз, я думаю, 
главнее. Потому что он та-
кой персонаж, который берет 
свое начало от добрых дел. А 
мы все люди грешные, и нам 
нужно стремиться к тому, что 
от нас требуется высшими 
силами, а именно к безус-
ловной любви к ближнему, 
стране, – ответил Владимир 
Путин.

Еще вопрос: успевает ли 
он спать с его-то напряжен-
ным графиком?

– Конечно, как и все люди, 
сплю. И стараюсь не бросать 
заниматься спортом. Это 
помогает и в работе. Сплю, 
ну, в общем, немного, на-
верное, шесть-семь часов. 
Шесть в основном. Сегодня, 
правда, гораздо меньше. Так 
получилось.

А насчет графика – при-
помнил высказывания не-
которых государственных 
деятелей прошлого:

– Один из наших импе-
раторов как-то на вопрос о 
том, сложно ли управлять 
такой огромной страной, как 
Россия, сказал: «Управлять 
Россией совсем несложно, 
но абсолютно бесполезно». 
С тех пор многое измени-
лось. А другой государствен-
ный деятель как-то сказал – 
примерная цитата: «Россия 
напрямую управляется Бо-
гом, а если это не так, то 
непонятно, как она вообще 
существует». Здесь я бы по-
спорил. Потому что Россия 
хоть и управляется напря-
мую Богом, но понятно, что 
она существует за счет на-
ших людей, за счет таланта 
наших людей, за счет любви 
к Отечеству, преданности 
своей семье и своей Родине. 
И в этом смысле это огром-
ная честь и удовольствие – 
жить в нашей стране, а тем 
более пользоваться предо-
ставленной людьми возмож-
ностью заниматься тем, чем 
я занимаюсь вместе со сво-
ими коллегами. Решать те 
проблемы, перед которыми 
стоит страна, для того чтобы 
обеспечивать ее безуслов-
ное развитие и будущее.

 ■ Бегство заграничных брен-
дов только на руку российским 
предпринимателям.

Владимир Путин в центре «Зотов» 
осмотрел выставку развития креа-
тивной экономики. В него входят ар-
хитектура, дизайн, мода, современ-
ное искусство и даже производство 
видеоигр.

– Вклад креативных индустрий 
в ВВП страны уже составляет почти 
пять процентов, – рассказала руко-
водитель Агентства стратегических 
инициатив Светлана Чупшева.

– Прилично, – одобрительно кив-
нул Президент России. – В мире в 
целом – три процента, а у нас почти 
пять получилось.

На руку креативщикам сыграл уход 
западных компаний. Их места тут же 
заняли российские фирмы. Директор 
«Союзмультфильма» Юлиана Сла-
щева рассказала, что производство 
лент за пять лет выросло в три раза.

– «Фиксики», «Маша и медведь» – 
их во всем мире смотрят, – заметил 
Владимир Путин и пообещал до-
полнительную господдержку. – Ани-
мация  – фундамент образования 
и воспитания, тем более на образах рос-
сийских мультипликационных героев.

Производители видеоигр обратили 
внимание на одну проблему: россий-
ский рынок для китайской продукции 
открыт, а вот российские игрушки 
туда не пускают.

– Мы вставим в переговорный про-
цесс. Рынок колоссальный. Не только 
в Китае, во всех странах БРИКС, – за-
верил Глава России.

– А вы сами играете в видеоигры 
по выходным?

– Я в будние дни играю, – улыбнулся 
Владимир Путин.

До сих пор все гадают, пошутил он 
или сказал серьезно.

Один из ключевых участков СВО – ма-
рьинское направление. Здесь сражаются 
бойцы спецназа «Ахмат». Его командиру 
Апти Алаудинову Владимир Путин позво-
нил прямо на передовую.

– Во время разговора у меня такое ощу-
щение было, как будто мы всю жизнь жили 
рядом и всю жизнь общались. Не говорил 
со мной сверху вниз. Так, по-отечески, по-
свойски какие-то наставления, вопросы, – 
поделился впечатлениями от разговора 
комбат.

Но особенно его удивила осведомленность 
Президента об обстановке на их участке:

– Он в курсе всего, каждой тонкости. Я по-
нял, что он досконально владеет ситуацией 
на данном направлении. Сказал, что Ма-
рьинка – очень важный участок, в связи 
с чем он на нас возлагает очень большие 
надежды. Поэтому мы, по сути, сюда и пе-
реброшены. И действительно он проявил 
отеческую заботу о бойцах, которые были 
ранены за эти несколько дней. Сказал, что 
обеспечит всем необходимым, сделает все, 
что от него зависит.

КИЕВСКИЙ РЕЖИМ ВЫБРАЛ ПУТЬ 
ПОПЫТОК ЗАПУГИВАНИЯ

Владимир ПУТИН – об атаке на Москву:
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 ■ В День защиты детей Владимир Путин по тради-
ции пообщался с семьями, награжденными орденом 
«Родительская слава».

У четы Кравцовых – как в поговорке, семеро по лавкам. 
Приехали навестить папу Григория: участник СВО, ранен, 
сейчас проходит восстановление в Красногорском госпита-
ле под Москвой. Слово взял его десятилетний сын Елисей:

– Вас поприветствовать по-нашему хочу, – сложив ла-
дони домиком, он поклонился Президенту, как это при-
нято у дзюдоистов перед началом схватки. Прочитал свое 
стихотворение. 

– Я так понимаю, ты занимаешься дзюдо. Отлично, – по-
хвалил его Владимир Путин. – И еще стихи пишешь. В лите-
ратурном творчестве ты команду «Хаджиме» (сигнал к началу 
схватки в дзюдо) уже выполнил. Могу только сказать: «Еши» 
(команда продолжать). Продолжай в таком же духе, и желаю 
тебе успехов и в творчестве, и на спортивных аренах.

Григорий Кравцов как многодетный отец мог отказаться 
от участия в боевых действиях. Но как офицер запаса и по-
томственный военный решил поступить иначе:

– После выздоровления готов вернуться в строй. Верю, что 
победа всегда будет за нами. Другого не дано. Я думаю, что 
наша страна в конце концов будет гарантом мира и безо-
пасности для всех народов, всех государств мира.

– Так и есть, Григорий Александрович, так и будет, как 
вы сказали. Потому что мы защищаем свою землю, своих 
людей и свои ценности. Здесь нет никаких сомнений, даже 
не о чем говорить, – согласился Владимир Путин.

Пример Григория Кравцова дорогого стоит, но Президент 
попросил его продолжить служить Отечеству уже в тылу:

– Вы уже сделали то, что могли.

ЗВОНОК ИЗ КРЕМЛЯ

ОН В КУРСЕ КАЖДОЙ 
ТОНКОСТИ

ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

«МАШУ И МЕДВЕДЯ» 
ВЕЗДЕ СМОТРЯТ

ШУТКИ В СТОРОНУ

«СПЛЮ НЕМНОГО,  
И ДЕД МОРОЗ МЕНЯ ГЛАВНЕЕ»

МОЛОДЦЫ! ПРОДОЛЖАЙТЕ!

В семье Кравцовых не сомневаются, 
что победа будет за Россией.

БЕЗ СОМНЕНИЙ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Курской области в полевых 
условиях готовят тех, кто хочет за-
щищать свою страну.

Во время рабочей поездки в реги-
он спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин посетил Центр поддержки и раз-
вития патриотического воспитания 
«Патриот», где жители региона полу-
чают навыки военной и специальной 
подготовки.

Техника – только с передовой, за-
нятия идут полным ходом, обстанов-
ка – максимально приближенная к 
полевой. Спикер остался под впечат-
лением от увиденного:

– Это очень правильное решение, для 
тех, кто не служил в армии, в офисах 
сидит, это надо развивать. Причем за-
креплять законодательно, чтобы и на 
будущее была возможность для тех, кто 
хочет защищать свою страну, посещать 
эти сборы, учитывая, что сейчас много 
ребят вообще не служили.

Он обратил внимание, что половина 
обучающихся в центре – не новички 
в военном деле, а другая – не служив-
шие и не имеющие военной специ-
альности.

– Для тех, у кого нет такой подготов-
ки, конечно, необходимо создавать 
условия. У кого этот опыт есть, надо 
вспомнить его, ознакомиться с тех-
никой, потому что она развивается. 

Здесь есть все для обучения тому, что 
необходимо для обеспечения безопас-
ности граждан.

На встрече с главой региона Рома-
ном Старовойтом он обсудил строи-
тельство жилья:

– Есть много примеров в регионах, 
когда жилые комплексы не для людей, 
а непонятно для чего были созданы. 
И мы сталкиваемся с этими проблема-
ми. Поэтому в реализации проектов 
комплексной застройки территорий 

надо обязательно опираться на тех, 
кто может отстаивать интересы граж-
дан, чтобы строительные организа-
ции понимали ответственность перед 
людьми, чтобы плотность застройки 
не была высокой, были стоянки, озе-
ленение, скверы, детские площадки. 
А если кто-то этого не понимает, вла-
сти должны регулировать этот вопрос.

Роман Старовойт рассказал, что 
в микрорайоне Северный в Курске жи-
вут больше 50 тысяч человек, там есть 

все объекты социальной инфраструк-
туры, кроме медицинского учрежде-
ния. Взросло-детскую поликлинику 
планируют ввести в эксплуатацию 
до конца года.

– Это на самом деле город в городе, 
и конечно, люди сюда поедут, – сказал 
спикер Госдумы.

Также Председатель Парламентско-
го Собрания почтил память погибших 
на Курской дуге, возложив цветы на 
мемориале.

НВП ДЛЯ БЕЛЫХ ВОРОТНИЧКОВ
 ■ Вячеслав Володин побывал на 

церемонии инаугурации вновь из-
бранного президента Турции Ред-
жепа Эрдогана.

Он передал ему слова приветствия 
от Владимира Путина и поздравление 
со вступлением в должность. 

Инаугурация прошла в Анкаре в Пре-
зидентском комплексе Бештепе. Перед 
церемонией Реджеп Тайип Эрдоган при-
нес присягу в Великом национальном 
собрании Турции, в которой пообещал 
соблюдать и защищать Конституцию 
страны и работать на благо турецкого 
народа. Вячеслав Володин по поруче-
нию Президента России представлял 
страну на мероприятии.

От Беларуси на инаугурации был 
спикер Палаты представителей, пер-
вый заместитель Председателя Пар-
ламентского Собрания Владимир 
Андрейченко.

 ■ Почему Польша посту-
пает подло и по-хамски 
по отношению к России?

– Сегодняшние руководи-
тели Польши исповедуют 
идеологию диктатора Юзе-
фа Пилсудского, в основе 
политики которого была не-
нависть к России. Во време-
на его правления в Польше 

совершались чудовищные 
преступления. В 1919–1921 
годах больше 30 тысяч на-
ших солдат и офицеров рас-
стреляли и замучили. Лю-
ди гибли из-за постоянного 
голода, холода и болезней. 
Польские лагеря для плен-
ных были такие же, как на-
цистские. Сегодня Польша 
отказывается расследовать 

эти преступления, отрица-
ет существование в стране 
лагерей смерти и факт ис-
требления пленных крас-
ноармейцев. Руководство 
Польши не способно призна-
вать свои ошибки. Подобные 
кровавые преступления не 
имеют срока давности. Мы 
должны сделать все, чтобы 
жертвы этой трагедии не бы-

ли забыты. Необходимо, что-
бы Следственный комитет 
и Генпрокуратура провели 
всестороннее расследова-
ние обстоятельств гибели 
наших солдат и офицеров. 
Польша должна понести от-
ветственность за убийства и 
истязания солдат Красной 
армии, – уверен Вячеслав 
Володин.

ДЕЛОВАЯ ПОЕЗДКА

ПОЗДРАВЛЕНИЯ  
ОТ ПРЕЗИДЕНТА

ПОДДЕРЖИВАЕТЕ ЛИ 
ВЫ ЗАКОН ОБ УЧАСТИИ 
ДЕТЕЙ В ОБЩЕСТВЕННО- 
ПОЛЕЗНОМ
ТРУДЕ В ШКОЛЕ?
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Александр ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Североатлантический альянс 
пытается раскачать «лодку» не 
только в России и Беларуси, но 
и  на всем постсоветском про-
странстве.

Об этом заявил директор ФСБ Рос-
сии Александр Бортников во вре-
мя встречи Александра Лукашенко 
с участниками 52-го заседания Сове-
та руководителей органов безопасно-
сти и специальных служб стран СНГ. 
Впрочем, после кадров с брошенной 
диверсантами в Белгородской области 
западной техникой и оружием в этом 
нет никаких сомнений.

– Альянс координирует диверсион-
но-террористическую работу воору-
женных формирований и спецслужб 
киевского режима, пополняет ряды ВСУ 
иностранными наемниками и боевика-
ми международных террористических 
организаций. Осуществляет разведы-
вательное и техническое обеспечение 
боевых вылазок украинских диверсан-
тов и агентуры в отношении военных и 

гражданских объектов, а также крити-
ческой инфраструктуры России и Бе-
ларуси, – сказал Александр Бортников.

Украина стала плацдармом для вой-
ны против России и подрывной работы 
против Беларуси. Коллективный Запад 
и не думает останавливаться: ускорен-

ными темпами наращивает военное 
присутствие НАТО. В Польшу, страны 
Балтии и Румынию перебрасывают во-
инские контингенты, тяжелую технику 
и боевую авиацию.

Одной Украины Вашингтону и Лон-
дону маловато. По словам Александра 

Бортникова, Запад втягивает в кон-
фликт и Молдову, подстрекая ее к си-
ловой зачистке Приднестровья и Га-
гаузии. А вблизи границы Союзного 
государства регулярно проводят уче-
ния и боевое слаживание сил  НАТО, 
а также украинских и молдавских спец-
служб.

Щупальца этого спрута лезут и в дру-
гие страны СНГ:

– Под угрозой вторичных санкций ли-
бо обещанием преференций стараются 
вбить клин между нашими странами, 
навязывают форматы сотрудничества 
в сфере обороны и безопасности.

Как пример – участившиеся визиты 
руководства силовых ведомств блока 
НАТО к нашим соседям по постсовет-
скому пространству.

Более того, западные спецслужбы 
при поддержке подконтрольных им 
массмедиа и НКО развернули масштаб-
ную работу по подготовке «цветных 
революций».

– Мы это видим и принимаем меры, 
чтобы нейтрализовать угрозы.

НА КРЮЧКЕ У МАХИНАТОРОВ

AP
/Т

АС
С Запад активно наращивает военное 

присутствие у границ Союзного государства.

Военно-патриотическое воспитание 
нужно возвращать во все регионы.

ЗАРВАЛИСЬ
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Светлана КАМЕКА,  
Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Идеологию бездетности 
нужно серьезно ограничи-
вать на уровне государства. 
Об этом и многом другом 
мы поговорили с россий-
ским сенатором, членом 
Комиссии Парламентско-
го Собрания по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям 
и связи Маргаритой Пав-
ловой.

НУЖЕН ЛИ 
ФЕЙКОМЕТ?
– Вы предложили изме-

нить федеральный закон, 
чтобы участники СВО 
могли бесплатно менять 
утерянные или пришедшие 
в негодность паспорт, а 
также водительское удо-
стоверение. Это хорошо, но 
достаточно ли для наших 
защитников?

– В приоритетном порядке 
рассматриваем все законо
проекты, направленные на 
поддержку военнослужащих 
и  членов их семей. Прак
тически каждое пленарное 
заседание не обходится без 
обсуждения таких вопросов. 
Это не разовые инициативы, 
а  процесс. Но и поправки, 
о которых говорите, очень ак
туальны. Военнослужащие на 
передовой в результате бое
вых действий, ранений могут 
утратить документы. Очень 
несправедливо, если для их 
восстановления у них будут 
требовать деньги. Не случай
но в соавторах этого закона у 
нас председатели комитетов 

Совета Федерации по обороне 
и экономике. 

Эту норму мы решили 
распространить не толь
ко на мобилизованных, но 
и на всех участников СВО.  
Будем и дальше защищать их 
права.

– Вы всегда занимались 
семейными проблемами на 
государственном уровне, 
а теперь – в Комитете по 
обороне и безопасности. 
Почему?

– Действительно, я рабо
тала в Комитете социальной 
политики в течение года. А 
до этого в Челябинской об
ласти – уполномоченным по 
правам ребенка, затем – по 
правам человека. Эти темы 
мне близки. Но сейчас, когда 
проходит спецоперация, мне 
хочется заниматься темати
кой гибридных, ментальных 
войн. Я ведь психолог по об
разованию, понимаю, что та
кое манипуляция сознанием, 
которую наши противники 
пытаются проводить с насе
лением России, да и не толь
ко. С этой темой каждый год 
выступаю на международном 
форуме «Армия», который 
проходит в августе в парке 
«Патриот». 

Западный альянс мастерски 
ведет информационную вой
ну, это его конек. В ход идут 
фейки, двойные стандарты, 
подмена понятий. Созданы 
целые институты, работают 
специальные колцентры – 
это очень профессиональные 
люди.

– А мы чего же все в белых 
перчатках? Может, тоже 
запустим фейкомет в ту 

сторону, выгодный для на-
шей страны?

– У нас просто нет необхо
димости уподобляться им. 
Как ни банально это зву
чит, наша сила в правде. 
Мы должны идейно ра
зоружать противника. 

Для этого достаточ
но твердо и последо
вательно указывать 
на его лицемерие, 
предательство соб
ственных принци
пов. Взять хотя 
бы спорт, кото
рый вроде бы 
вне политики. 
На каком ос
новании огра
ничивают в 
правах наших 
с п о р т с м е 
нов? Этого 
просто не 
предусма
т р и в а е т 
О л и м 
пийская 
хартия. И 
так у них все – 
от лживой деклара
ции свободного рынка 
до пресловутой свободы 
слова.

ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ 
ЗИМА БЛИЗКО
– Главное поле битвы для 

информвойн – это интер-
нет.

– К интернету и любому 
СМИ надо относиться как 
к оружию. Тем более что ритм 
жизни сейчас запредель
ный – мы как будто постоян
но несемся со скоростью 120 
километров в час. Нет вре

мени задуматься, осознать.  
С   интернетом надо всегда 
быть начеку – тут много по
лезной и нужной информа
ции, образовательных про
грамм, хороших фильмов 
и так далее. Но появилось 
и много отравы, особенно 
в последнее время. «Груп
пы смерти», где подрост
ков склоняют к суициду, 
трешстримеры, которые 
издеваются над людьми в 

прямом эфире. Государство 
уже начало «приземлять»  
ITгигантов за подобный кон
тент, штрафовать их. Но нуж
но работать с людьми, учить 
их осознанному потреблению 
информации. И особенно де
тей.

– Подход к воспитанию 
сейчас действительно силь-
но изменился. К 18 годам 

подростки часто очень ин-
фантильны. Прибавьте 

сюда сексуальную сво-
боду, доступность 
абортов…

– К сожалению, это 
правда. Сейчас каж
дая вторая забере
меневшая девушка 
выбирает аборт, ис
кренне думая, что 
это ее самостоя
тельное решение. 
На самом деле 
это последствия 
тех самых ли

беральных цен
ностей, которые 

нам бесконтроль
но навязывал Запад 

в течение долгого 
времени. Не секрет, 

что мы приближаемся 
к демографической зи

ме. Если нельзя победить 
страну военным путем, 
нужно подорвать ее 
изнутри. Разрушение 
традиционных ценно
стей – это сознатель
ная политика.

– В Совете Феде-
рации соотношение 
мужчин и женщин 
70 на 30. Может ли 

в такой ситуации женщина 
чувствовать себя равной 
мужчине?

– Да она и не должна себя 
чувствовать равной  – они 
созданы разными. А вот 
права абсолютно одинако
вые, я бы даже сказала – в 
России у женщин их больше. 
Сталкивать лбами мужчин и 
женщин – это тоже элемент 
манипуляции против тради
ционных ценностей.

Маргарита ПАВЛОВА:

 ■ Как обуздать цинизм блогеров-«психологов».

– Каждый десятый россиянин прошел через так 
называемый «Марафон желаний» Блиновской. Она 
пообещала каждой бездетной женщине по ребенку. 
Запредельный цинизм.

– К сожалению, в мире, где каждый имеет право сво
бодно выдавать себя за какого угодно специалиста, мы 
сталкиваемся с такими вещами. Есть самозванцы и по
хуже – например, лжедоктора, которые обещают ис
целение от всего на свете и делают операции, которые 
человеку на самом деле не нужны. Мне известен такой 
случай. Это тяжкое уголовное преступление, за которое 
надо сурово наказывать. Но блогеры не попадают под эту 
категорию. Этим и пользуются, учитывая повышенный 
спрос у людей на психологическую поддержку. Сейчас 
наши законодатели рассматривают концепцию закона по 
регламентации прав на оказание психологической помо
щи. Вопрос непростой, ведь критерии качества неодно
значные. Но будем надеяться, что его примут и избавят 
людей от явных шарлатанов.

 ■ Аборты стали обыденностью в наше 
время, чуть ли не как удаление гланд. Не 
нужно ли их запретить?

– Понимаю, что этот вопрос очень дискусси
онный. Но я согласна с Валентиной Матвиенко, 
которая называет аборты убийством. И если 
переформулировать вопрос, нужно ли запре
щать убийство, – ответ получается очевидный. 
1 июня по всей стране прошел Марш жизни.  
Лозунг консервативных сил, которые его орга
низовывают, мне близок – ребенок имеет право 
на рождение. А у нас молодежи внушают некий 
страх перед детьми – мол, это неподъемная 
ответственность. Лучше карьера, самореали
зация, а в ту сторону лучше даже не смотреть. 
В системе ценностей произошла подмена, и мы 
получили огромное количество покалеченных 
женских судеб.

– К счастью, ваша судьба к таковым не 
относится. Вы состоялись в профессии, 
при этом у вас трое детей. Но у родите-
лей часто не хватает времени на общение  

ПРАВО НА ЖИЗНЬ БОЛЬНАЯ ТЕМА ИНИЦИАТИВА

ИЗБАВИМСЯ ОТ ШАРЛАТАНОВ

Александр ШПАКОВСКИЙ/kpmedia.ru

Мама троих детей 
считает, что их 
нужно беречь 
от соцсетей.

с ними, они перепоручают воспитание гад-
жетам.

– Я сама из семьи с тремя детьми и всегда 
мечтала о троих. Счастлива, что мечта эта ре
ализовалась. Можно сказать, задание Президен
та по работе над исправлением демографической 
ситуации со своей стороны я выполнила (смеет-
ся). Но на меня тоже необязательно равняться 
в  плане количества – чем больше детей в се
мье, тем больше шанс, что среди них вырастет 
настоящий талант. Что до времени на воспита
ние – да, не хватает. Но его просто необходимо 
выкраивать! Любое общение с ребенком на темы, 
которые для взрослого иной раз кажутся инфор
мационной пылью, очень важно для развития ма
лыша в период познавания мира. Вы упомянули 
гаджеты – своему младшему я категорически от
казалась покупать телефон, хотя он меня очень 
просил. И телевизор мы включаем очень редко. 
Но, знаете, прежде чем отбирать гаджеты у детей, 
надо сначала отобрать их у взрослых. Они своим 
примером должны показать, что реальная жизнь 
интереснее и важнее виртуальной.

МЫ ДОЛЖНЫ ИДЕЙНО 
РАЗОРУЖАТЬ ПРОТИВНИКА
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Лариса РАКОВСКАЯ

 ■ Появятся новые проекты Союз-
ного государства в сфере образова-
ния, науки, культуры и сохранения 
исторической памяти.

ГОВОРЯЩАЯ –  
ВСЕМУ ГОЛОВА
За звание старейшего учебного за-

ведения в Союзном государстве спорят 
многие вузы. Но я ставлю на Полоцк. 
Судите сами: первые студиозусы здесь 
появились еще в 1580 году, когда осно-
вали Иезуитский коллегиум. Уже тогда 
это был «город в городе» со своими 
жилыми и учебными помещениями, 
библиотекой, пекарней, аптекарским 
корпусом и суконной фабрикой, зако-

нами и порядками. Через два столетия 
императорский указ повысил статус 
учебного заведения до академии, за-
тем в этих стенах размещался кадет-
ский корпус, который готовил воен-
ные кадры для Российской империи. 
В наши дни историческую эстафету 
подхватил Полоцкий госуниверситет – 
сегодня здесь семь факультетов, боль-
ше 40 специальностей и шести тысяч 
студентов, которые с любовью назы-
вают свою альма-матер белорусским 
Хогвартсом.

Стоит ли удивляться, что именно 
здесь решили провести заседание Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
культуре, науке и образованию. О са-
мом Полоцке парламентарий Ольга 
Германова сказала так:

– Надо, чтобы каждый россиянин 
знал, что есть такой старинный город 
с его древнейшей историей, который 
потрясает намоленностью и  нрав-
ственностью.

Прежде чем приступить к обсужде-
нию насущных вопросов – обязатель-
ная экскурсия. С любовью отрестав-
рированные аудитории, историческая 
лестница с чугунными ступенями сере-
дины XIX века. И любимая туристами 

достопримечательность – говорящая 
голова. В конце XVIII века в коллегиуме 
работал талантливый ученый, изобре-
татель, доктор медицины и архитектор 
Габриель Грубер. Уроженец Вены, он 
придумал и создал немало механизмов 
для обучения студентов. Но «механи-
ческая голова» – это что-то особенное: 
макет головы старца с подвижными 
глазами и длинными седыми волосами 
мог ответить на вопросы на разных 
языках… В 2015 году по описаниям и 
рисункам достопримечательность вос-
становили, и сегодня мудрый старец, 
как и прежде, отвечает на вопросы 
гостей.

ТОЛЬКО СЕРЬЕЗНЫЕ 
ПРОЕКТЫ
Опытом в подготовке магистрантов 

и аспирантов поделилась белорусская 
сторона. Престиж науки растет за счет 
интереса студентов, в которых нужно 
вовремя разглядеть увлеченных ис-
следователей. В Беларуси аспиранты 
получают неплохую стипендию, что 
позволяет им сосредоточиться на на-
учных изысканиях. Межвузовское со-
трудничество рассмотрели на примере 
Полоцкого госуниверситета, который 

заключил десятки работающих согла-
шений и меморандумов с ведущими 
учебными и научными учреждениями 
России.

Онлайн к заседа-
нию присоединился 
председатель ко-
миссии Парламент-
ского Собрания 
Николай Бурляев. 
Он не смог приехать 
в Полоцк, так как в 
это же время в Гроз-
ном проходил Международный кино-
фестиваль «Золотой Витязь» – люби-
мое его детище. Но и на расстоянии 
председатель комиссии задавал тон 
работе депутатов:

– Культура и образование  – это 
имидж Союзного государства, по-
этому предупреждаю, что мы будем 
вносить и поддерживать только се-
рьезные проекты.

Он предложил создать единый банк 
данных молодых ученых Союзного го-
сударства, чтобы работать с перспек-
тивными ребятами над значимыми 
проектами и видеть, какие сферы их 
привлекают.

Как ускорить интеграцию в обра-
зовании, гармонизировать законо-
дательную базу и вывести подготовку 
кадров высшей квалификации на но-
вый уровень? Ответы на эти вопро-
сы парламентарии и эксперты будут 
формулировать на 
своем семинаре, 
который пройдет 
в октябре в Бела-
руси, рассказал за-
меститель предсе-
дателя комиссии 
Парламентского 
Собрания Анато-
лий Щастный:

– Проблемы подготовки кадров выс-
шей квалификации есть, и это не се-
крет. Сегодня мы работаем над тем, 
чтобы создавать общую научно-иссле-
довательскую базу. Это возможно, учи-

тывая ресурсы Беларуси и России. Мы 
рассмотрим проект сетевых центров 
обучения, подготовки и переподготов-
ки кадров. Один из них будет посвящен 
биотехнологическим процессам. Также 
обсудим создание рейтингов для вузов 
наших стран, и это будет касаться и 
науки, и издательской деятельности. 
Будет мотивирующим фактором в ра-
боте наших молодых исследователей 
и ученых.

Во время одного из выступлений 
прозвучал тезис о том, что растет ко-
личество аспирантов в гуманитарных 
дисциплинах, а экономика сегодня 
крайне заинтересована в высококва-
лифицированных кадрах технологиче-
ских специальностей и в естественных 
науках. Это важнейший аспект в созда-
нии цифрового государства и развитии 
высоких технологий.

Ольга ГЕРМАНОВА,
член комиссии Парламентского Собрания:
– Есть профессии, которые очень востребо-

ваны на рынке труда. Медицина, образование,  
IT-сфера, сельское хозяйство, инженерные специ-
альности – на них в учебные заведения мы будем  
максимально принимать россиян и белорусов, в 
том числе по квотам и по обмену. У нас в России 
около 600 тысяч бюджетных мест. Очень много 
льготных категорий, в том числе участники СВО 
и их дети.

 ■ Откроют новые мемориалы 
и отреставрируют старые.

Решение о создании монумента 
в память о битве на Курской ду-
ге приняли еще в 2020 году. Но 
межведомственные согласования 
по включению проекта в финан-
сирование из союзного бюджета 

неприлично затянулись. По мне-
нию Ольги Германовой, это не-
допустимо.

Депутатам рассказали о ра-
боте Полоцкого райисполко-
ма по сохранению памяти о ге-
роях Великой Отечественной  
войны, развитию поисковой дея-
тельности и историко-образова-

тельных программ. В прошлом 
году здесь успешно прошел эко-
номический «Покровский фо-
рум» – депутаты решили проект 
поддержать.

Парламентарии не выпускают 
из поля зрения реконструкцию 
информационного центра в Тро-
стенце – работы там продолжатся 
в следующие два года.

 ■ «Славянский базар» может по-
менять формат.

– Для россиян это – один из самых 
уважаемых фестивалей, – уверен 
Николай Бурляев. Парламентариям 
и всем заинтересованным ведомствам 
следует работать в том числе над ду-
ховным ростом форума искусств. Я 
вижу, что наполняемость фестиваля 
хорошая, но нужно отделаться от ста-
рых подходов, когда на форум приез-
жали только эстрадные артисты. Опи-
раться на сохранение наших традиций, 
духовно-нравственный аспект.

О том, чем порадуют дни Союзно-
го государства на фестивале, рас-
сказала замначальника главного 
управления – начальник управле-
ния государственных специаль-
ных культурных мероприятий Ми-
нистерства культуры Республики 
Беларусь Инна Адамович:

– Будут представлены четыре про-
екта Союзного государства. Традици-
онный основной концерт – на сцене 
Летнего амфитеатра. Он пройдет в со-
провождении Национального акаде-
мического концертного оркестра Бе-
ларуси имени М. Финберга и будет 
посвящен 85-летию со дня рождения 
легендарного композитора народного 
артиста СССР Игоря Лученка. Празд-
ник народной культуры и традиций – в 
формате open air. Выступят белорус-
ские и российские хоровые, вокаль-
ные, инструментальные коллективы. 
Концерт хореографического искусства 
можно будет увидеть в Концертном за-
ле «Витебск». Приедет российский го-
сударственный ансамбль танца «Урал» 
из Челябинска, русский национальный 
балет «Кострома». Еще одним про-
ектом станет концерт классического 
искусства в областной филармонии.

НА СЦЕНЕ

«САРДЭЧНА ЗАПРАШАЕМ 
У ВIЦЕБСК»

СКАЗАНОЗАТЯНУЛИ С ДУГОЙ ПЕРСПЕКТИВЫ
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Самые востребованные в Союзном государстве –  
инженерный профиль и естественные науки.

Полоцкий госуниверситет сотрудничает с вузами на разных континентах Земли.

УЧЕНЫХ – В БАНК!
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Ждать одобрения союзного 
 ОСАГО осталось совсем недолго.

ПУНКТ НАЗНАЧЕНИЯ
Модельный закон о союзном полисе, 

похоже, наконец сдвинулся с места и 
вот-вот прибудет в пункт назначения. 
Его задача – сделать так, чтобы рос-
сийская «автогражданка» работала 
в Беларуси, и наоборот. Сейчас во-
дителю для поездки к соседу, словно 
за границу, нужно покупать так на-
зываемую зеленую карту, а значит, 
идти на лишние траты.

Похоже, стороны нашли компро-
мисс, который должен устроить всех. 
На заседании Комиссии Парламент-
ского Собрания по законодательству 
и Регламенту решили включить фи-
нальное обсуждение проекта закона в 
повестку 64-й сессии, которая пройдет 
19 июня в Витебске. По крайней мере, 
предложение об этом отправили в Со-
вет Парламентского Собрания.

– В июне 2021 года мы начали рабо-
тать над этим законом. Чтобы прийти 
к консенсусу, потребовалось немало 
времени. Очень много было согла-
сований с разными структурами: 
МВД, ФСБ, министерствами юсти-
ции,  МИД. Наконец, мы пришли к 
логическому завершению, и 19  июня 

наш модельный закон, надеюсь, при-
мут, – заявил председатель комис-
сии Парламентского Собрания Вик-
тор Пинский.

А дальше в работу вступают нацио-
нальные законодательные органы, 
 которым предстоит вносить измене-
ния в законы своих стран, и страхов-
щики, которые разработают новые 
правила.

Цена автостраховки, по словам Вик-
тора Пинского, при этом не увеличит-

ся. Более того, она, возможно, будет 
стоить даже дешевле. Но срок, когда 
автолюбители смогут купить союзное 
ОСАГО, он назвать пока затруднился.

– Предстоит большая работа. Мне 
кажется, что в 2023 году этого не про-
изойдет, хотя будем стараться. Наша 
комиссия ситуацию постоянно будет 
мониторить, в ближайшее время по-
стараемся назвать точные даты.

ЛИШНЯЯ «ПРОБУКСОВКА»
Закон о едином ОСАГО – это еще 

и  пробный шар, который должен 
проложить путь «мягкому» праву в 
Союзном государстве. Поэтому на 
заседании комиссии решили прове-
сти парламентские слушания по мо-
дельному законодательству в Санкт-
Петербурге.

– С его принятием наша работа 
в этой области, наверное, ускорится. 

Хотелось бы верить в это, – сказал 
Виктор Пинский.

Еще один вопрос, который рассма-
тривали на заседании комиссии, – 
снижение в Беларуси минимального 
срока действия ОСАГО для российских 
водителей с пятнадцати до пяти дней – 
по аналогии с Россией. Это нужно, 
чтобы избежать «пробуксовки» и трат 
для автолюбителей, которые едут в 
Беларусь на машине на два-три дня. 
Как заявил заместитель председа-

теля комиссии Парламентского Со-
брания Сергей Сивец, регуляторы не 
против снижения сроков страхования. 
Камень преткновения, скорее всего, в 
законодательствах России и Беларуси.

– Для этого и нужно модельное за-
конотворчество. Так что процесс идет. 
Он, возможно, немного разбаланси-
рован по срокам. Но уже в ближайшее 
время подготовим изменения в закон 
о страховой деятельности Беларуси, – 
заявил Сергей Сивец.

ПРАВА НЕ СГОРЯТ
Впрочем, это не единственные пре-

пятствия на пути водителей наших 
стран. Сейчас в Госдуме лежат поправ-
ки к Закону «О безопасности дорож-
ного движения». Уже прошли первые 
чтения. Согласно изменениям, если 
иностранец получает вид на житель-
ство или российское гражданство, 
спустя год его водительские права, 
обретенные еще на родине, просто 
«сгорают». И не важно, если их только 
что выдали.

Исключений при этом для белору-
сов нет. Снова «движение» навстре-
чу друг другу тормозится. При этом 
россияне в Беларуси, претендующие 
на гражданство, могут спокойно ко-
лесить со своими правами, пока они 
действительны.

Комиссия Парламентского Собра-
ния по законодательству и Регламен-
ту обратилась в комитет Госдумы по 
транспорту и развитию транспортной 
инфраструктуры с предложением со-
хранить белорусам водительские до-
кументы до того момента, пока срок 
их действия не истечет. Просьбу ус-
лышали. При подготовке ко второму 
чтению эти предложения учли.

Еще один важный нюанс – обмен 
водительских удостоверений по ис-
течении срока их действия для росси-
ян в Беларуси, и наоборот. Депутаты 
предлагают максимально упростить 
процесс – проводить его без экзаме-
нов.

– Оперативно изменим наши за-
конодательства, чтобы и белорусы, 
и россияне могли пользоваться сво-
ими правами без ограничений на 
территории наших государств и об-
менивать их без бюрократических 
проволочек, а также теоретических и 
практических экзаменов после окон-
чания срока, – заявил Виктор Пин-
ский.

ПРОЕЗЖАЙТЕ, «АВТОГРАЖДАНОЧКА»

 ■ В Тульской области ждут фрукты из Беларуси.

Может, это раньше со своим самоваром в Тулу при-
езжать не надо было, а вот любой другой продукции тут 
рады, особенно из Беларуси.

– Активно поставляют на наши поля белорусскую 
 технику. В прошлом году – больше 100 единиц, в этом 
уже больше 30. А в целом сейчас на полях Тульской 
области работают две тысячи тракторов МТЗ. Завозим 
белорусские продукты, но и свои поставляем: напитки, 
кондитерские изделия, – рассказал первый замести-
тель губернатора Тульской области Дмитрий Миляев.

Министр экономического развития Тульской обла-
сти Антон Емельяненко отметил, что за последние пять 
лет товарооборот региона с Беларусью вырос в два раза: 

– Преимущественно поставляем продукцию метал-
лургической и химической промышленности.

А тулякам нужны комплектующие, сырье, причем 
в самых разных сферах. Производители знаменитой 
белевской пастилы, например, заинтересованы в бе-
лорусских яблочках: сорта, что с кислинкой, идеально 
подходят для их сладкой продукции. Осталось разрулить 
ситуацию с логистикой и хранением товара.

Есть контакт и в социальной сфере. Заместитель 
Госсекретаря Союзного государства Алексей Ку-
брин пригласил Тульский госуниверситет участвовать 
в двенадцатом Форуме вузов инженерно-технологиче-
ского профиля, который в этом году впервые пройдет 
в Нижнем Новгороде. Город, который славится своими 
гениальными Левшами-оружейниками, там явно не 
будет лишним.

Сергей СИВЕЦ, заме-
ститель председателя ко-
миссии Парламентского 
Собрания:

– Важная тема – унифика-
ция норм гражданского за-
конодательства Беларуси и 

России, регулирующих хозяйственную дея-
тельность в Союзном государстве. Насколько 
мы услышали от регуляторов – минюстов 
двух стран, есть несколько сложностей, ко-
торые носят концептуальный характер.

Это вопросы, связанные с цифровизацией, 
с возможностью реализации тех или иных 
гражданских прав дистанционно – на рас-
стоянии. Тут важна научная составляющая, 
проработка этих проблем на экспертном 
уровне. Пример работы над союзным  ОСАГО 
показал это. Нужно, чтобы по ключевым 
вопросам того или иного законодательного 
акта у нас не было никаких расхождений. 
Тогда сближение законодательств ускорится.
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ТОВАРООБОРОТ РЕГИОНА И БЕЛАРУСИ

РЕЧЬ

Двигаться к сближению законодательства 
лучше навстречу друг другу, а не в столб.

Страховой полис для водителей 
должен быть универсальным.
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 ■ Нужно кардинально поме-
нять подход к поддержке мо-
лодых матерей и отцов, ина-
че демографический спад не 
переломить.

КАРЬЕРА ВАЖНЕЕ?
К такому неутешительному 

выводу пришли участники бе-
лорусско-российского семинара 
по поддержке семьи, который 
прошел в Минске. По мнению 
председателя Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
труду, социальной политике 
и здравоохранению Елены 
Афанасьевой, большая и креп-
кая семья должна 
быть главным ис-
точником любви 
и радости для че-
ловека. Однако 
последние годы 
ячейка общества 
все чаще оказы-
вается под уда-
ром.

– Сегодня традиционные 
семейные ценности осо-
бенно нуждаются в защи-
те государства,  – объясняет 
 парламентарий. – Институт се-
мьи стал одним из главных объ-
ектов для информационных 
атак, а  западные глобалисты 
все  активнее навязывают обще-
ству разрушительные идеи. Идет 
 целенаправленная подмена по-
нятий под эгидой  толерантности, 
которая, по существу, не что 
иное, как вседо зволенность.

Обсуждение получилось бур-
ным. Все благодаря молодым 
людям в зале. Депутаты напря-
мую спросили: что надо изме-
нить в наших странах, чтобы 
семьи чувствовали себя ком-
фортно? Жилье, финансовая 
поддержка, страх попросту 
остаться без денег – из их уст 
прозвучали главные проблемы. 
Другие же прямо заявляли – для 
них карьера сейчас важнее.

НОВАЯ СУЩНОСТЬ 
ЧЕЛОВЕКА
Традиционная семья из ма-

мы, папы и нескольких детей не 
входит в концепцию западных 

элит. Идею целенаправленно 
разрушают. Особенно это за-
метно по «продвинутым» ев-
ропейским странам, где появ-
ляются бесполые родители под 
номерами один и два. Это раз-
мывает основу общества и в бу-
дущем приведет к соци-
альной катастрофе.

– В России и Беларуси 
поставили жесткий за-
слон таким действиям, 
в том числе и на уровне 
законов, – уверена Еле-
на Афанасьева. – Мы с 
вами свидетели того, 
что кто-то пытается из-

менить мир. И эти «кто-то» не 
простые люди, не большин-
ство. Понимаем опасность, 
которая сего дня угрожает ин-
ституту семьи. Это попытка 
изменить саму сущность че-
ловека.

Чаще других на семина-
ре звучало словосочетание 
«большая семья», которая ас-

социируется у молодых людей с 
экономическими трудностями. 
Государству нужно сломить этот 
тренд и показать, что за ними 
будущее.

– Сейчас нужно всячески 
поддерживать традиционную 
семью, которая может стать 
для человека опорой, защи-
той, тихой гаванью. В Союз-
ном государстве должны быть 
соответствующие программы 
поддержки. Речь о доступности 
яслей и детских садов, о заоч-
ном образовании для молодых 
родителей, о решении насущ-
ных проблем с комфортным жи-
льем. В союзных программах на 
следующий период до 2026 года 
тему семейной политики нужно 
усилить. Возможно, стоит раз-
работать отдельные подходы по 
согласованной семейной поли-
тике. Она могла бы стать осно-
вой для формирования общих 
принципов и подходов.

Шире следует задейство-
вать и возможности союзного 
 бюджета. Например, больше 
внимания уделять защите и про-
паганде традиционных семей-
ных ценностей.

ЗАВТРА  
БУДЕТ ПОЗДНО
– Эта тема важнейшая для на-

ших государств, – считает член 
Комиссии Парламентского Со-
брания по труду, социальной 
политике и  здравоохране-

нию Владимир Кру-
глый,  – потому что 
если мы ее не решим, 
то кто будет жить в на-
ших государствах че-
рез каких-то 50 лет? 
Неизвестно. Надо 
переломить негатив-
ный тренд и улучшить 
демографическую си-

туацию, а то завтра будет уже 
поздно.

Сегодня в России и Беларуси 
принимают меры, чтобы улуч-
шить ситуацию, но их явно пока 
недостаточно. Надо вводить но-
вые способы поддержки и улуч-
шать уже имеющиеся.

– Выплаты и материальная 
помощь очень важны, но лишь 
ими не решить проблему. Нуж-
но менять ментальность людей, 
отношение к многодетным се-
мьям и рождению детей. Воз-
рождать традиционные ценно-
сти. Мои предки из Беларуси, 
а в семье деда было 14 детей. 
И это не было каким-то ис-
ключением. Да, сегодня это 
представить сложно, но иметь 
четверых или шестерых дети-
шек – вполне реальная цель. 
Важно изменить сам подход 
и к материальной поддержке 
семьи. Каждый ребенок, кото-
рый появляется в семье, дол-
жен сопровождаться мерами 
социальной поддержки. Это 
не должно зависеть от уровня 
достатка или доходов родите-
лей. Кроме того, недооценен 
потенциал религии. В России 
и Беларуси есть православные 
гимназии. Их надо развивать, 
им надо помогать, потому что 
через религиозные обряды тра-
диционные ценности приви-
ваются гораздо быстрее. И это 
касается не только христиан-
ства, но и других религий. Все 
конфессии ориентированы на 
многодетную семью.

Подготовили Андрей КОНДРАТЬЕВ, Лариса РАКОВСКАЯ, Кристина ХИЛЬКО.

 ■ В Беларуси креативно подошли к помощи 
родителям.

Помимо традиционных выплат и пособий есть и нео-
бычные меры поддержки:

– Бесплатная няня. Услугу предоставляют семьям, 
которые воспитывают двух и более детей, родившихся 
одновременно.

– Семьям, в которых растут дети-инвалиды, на базе 
домов-интернатов предоставляют услугу «социальная 
передышка» при сохранении прав на все соцвыплаты. 
Чтобы родители могли восстановить силы и решить 
бытовые вопросы.

– Молодому папе при рождении ребенка дают не-
большой отпуск.

– Для достойно воспитавших пятерых и больше детей 
есть государственная награда – орден Матери.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, заместитель пред-
седателя Комиссии Парламентского Собрания по 
труду, социальной политике и здравоохранению:

– Всегда с гордостью говорю, что 
у меня двое детей и четверо внуков. 
Молодежь нередко оправдывает от-
сутствие семьи желанием пожить для 
себя, попутешествовать. Ребята дела-
ют ставку на профессиональный рост 
и материальное благополучие, в ре-
зультате затеняются важные вещи.

Да, развита и доказала свою эф-
фективность поддержка многодет-
ных семей, но наблюдается тенденция: даже на второго 
ребенка многие не осмеливаются. Как известно, реше-
ние проблемы рождаемости лежит в двух плоскостях – 
духовной и материальной. Необходимо активнее про-
пагандировать ценности традиционных устоев семьи 
среди молодежи. Важно наполнять информационное 
поле Союзного государства позитивным контентом, 
чтобы молодые люди, следуя положительным приме-
рам, хотели создавать большие, дружные и крепкие 
семьи.

Людмила КАНАНОВИЧ, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, социальной политике и 
здравоохранению:

– Одна из интеграционных про-
грамм направлена на согласован-
ную политику в социально-трудовой 
сфере, поддержку семей с детьми. 
Наши страны в рамках национальных 
законодательств выстраивают гар-
моничные подходы по стабилизации 
численности населения, увеличению 
ожидаемой продолжительности жиз-
ни, поддержке многодетных семей, по созданию со-
циально-экономических условий, благоприятных для 
рождения и воспитания.

В Беларуси тезис «Крепкая семья – сильная страна» 
традиционно – одна из стратегических основ, объеди-
няющих общество. Расходы бюджета в республике на 
поддержку семейной политики каждый год – около 
трех процентов ВВП, свыше пяти миллиардов рублей.

Семьи, в которых воспитываются дети, всегда в цен-
тре внимания государства. Действует мощный пакет 
социальных мер: пособия при рождении и воспитании 
детей, правовые гарантии. Показательна в этом от-
ношении история с семейным капиталом: программу 
продлили, предоставив многодетным семьям право 
использовать его досрочно.

Недавние изменения в Трудовом кодексе расшири-
ли возможности совмещения работы и родительства. 
В стране есть современная система семейно-ориенти-
рованной, доброжелательной к матери и ребенку пери-
натальной помощи. Для нуждающихся гарантирована 
одна попытка эко за счет бюджета. В 2021 году бес-
платно процедуру провели 885 супружеским парам, а в  
2022-м – двум тысячам. Семьи ощущают реальную за-
боту и помощь со стороны государства и, сравнивая с 
ситуацией в других странах, убеждаются в преимуще-
ствах белорусской системы господдержки.

МНЕНИЯ

НА ЗАМЕТКУ

СОЦИАЛЬНАЯ ПЕРЕДЫШКА
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СВОБОДА САМОВЫРОЖДЕНИЯ?
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– В какие страны я 
могу ездить, имея рос-
сийские водительские 
права, отвечающие 
всем требованиям Венской 
конвенции о дорожном дви-
жении от 8 ноября 1968 года?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Поскольку и российские, 
и белорусские водительские 
права отвечают требованиям 
конвенции, которую вы упомя
нули в своем вопросе, то и от
вечать будем применительно 
к обеим странам.

Дело в том, что кроме Вен
ской конвенции есть еще и 

Женевская. Список стран, 
подписавших их, отличается.

Страны, которые подписа
ли Венскую конвенцию о до
рожном движении, допускают 
использование на своей тер
ритории как российских, так 
и белорусских водительских 
прав.

В отличие от Венской – Же
невская требует учитывать 
лишь Международное води
тельское удостоверение.

Список государств, подпи
савших Венскую и Женев
скую конвенции, достаточно 
широк, но чтобы не приводить 
его полностью, отмечу, что 
действие Венской конвенции 
распространяется практиче
ски на все страны Европы и 
другие, так назовем их, при

вычные нам направления, а 
Женевская охватывает, по
мимо прочего, экзотические 
страны. Список легко найти в 
интернете. Это в любом слу
чае будет не лишним перед 
тем, как соберетесь на отдых 
за кордон.

Однако даже не все компе
тентные органы конкретных 
стран в курсе того, какая кон
венция подписана их прави
тельствами и водительские 
удостоверения каких стран 
действуют на их территории.

Например, в государствах, 
подписавших только Женев
скую конвенцию, то есть обя
занных принимать лишь меж
дународные права, может не 
быть вопросов к белорусским 
и российским документам.

В то же время страны, под
писавшие Венскую конвен
цию, могут требовать между
народные права.

А чтобы не нарваться на 
неприятности, связанные 
с незнанием местными поли
цейскими действия междуна
родных соглашений, лучше 
получить международные 
права. Тем более что это со
всем не обременительный 
процесс.

Для этого вам понадобятся, 
как в России, так и в Бела
руси:

– национальное водитель
ское удостоверение;

– паспорт гражданина Рос
сии или Беларуси;

– заграничный паспорт (для 
граждан России);

– медсправка о годности 
к управлению ТС;

– фотография;
– квитанция об оплате по

шлины за оформление заяв
ления, компьютерные услуги 
и выдачу прав.

С этим перечнем докумен
тов вы должны обратиться  
в МЭО ГАИ в Беларуси или 
указать эти документы на Гос
услугах России и записаться 
в удобное отделение ГИБДД. 
А потом в назначенное время 
забрать готовое удостовере
ние. Сдавать экзамен повтор
но не надо.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Интеграции России и Беларуси 
в гуманитарной сфере придадут 
импульс.

2 июня в Москве прошло заседа-
ние Группы высокого уровня Совета 
министров Союзного государства. 
В повестке помимо традиционной 
экономики и транспорта были со-
циалка и здравоохранение. Саму 
же группу теперь вполне можно 
назвать группой быстрого реаги-
рования.

Темп интеграции наших стран за 
последнее время заметно ускорился. 
И возникают ситуации, когда дей-
ствовать нужно прямо сейчас, не 
откладывая в долгий ящик. Поэто-
му и группа должна действовать 
оперативнее. И чаще встречаться.

В ОЧНОМ ФОРМАТЕ
– С 2021 года мы доказали вновь 

свою значимость, готовность решать 
проблемы, которые для сторон по-
настоящему содержательны и акту-
альны. Мы провели уже десять за-
седаний, удалось выйти в формат 
очных обсуждений, и это очень важ-
но, – подчеркнул Государственный 
секретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

В обсуждении участвовали вице-
премьер Правительства России 
Алексей Оверчук, посол Белару-
си в Москве Дмитрий Крутой, а 
также посол России в Минске Бо-
рис Грызлов, руководители органов 
исполнительной власти двух стран.

Всего в этот раз в центре внимания 
было 16 вопросов, причем часть из 

них, по словам госсекретаря, сторо-
ны готовы поддержать практически 
без обсуждения:

– Помимо взаимодействия в ре-
альных секторах экономики, в сфе-
рах транспорта, строительства, 
таможенного регулирования зна-
чительное внимание уделили и то-
му, что раньше не затрагивали. А 
именно – гуманитарной тематике. 
Решением Совета министров Со-
юзного государства за подписью 
Михаила Мишустина сняли в этой 
сфере ограничения мер поддержки 
в образовании, культуре, здравоох-
ранении.

ОТ МИКРО ДО МАКРО
Госсекретарь поблагодарил со-

председателей ГВУ Алексея Овер-
чука и Дмитрия Крутого за новый 
подход к сотрудничеству:

– Он позволяет быстро, оператив-
но готовить решения на уровне глав 
государств, правительств и парла-
ментов для технологического су-
веренитета Союзного государства, 
который особенно необходим в ус-
ловиях санкций.

– Интеграционные процессы в Со-
юзном государстве развиваются 
очень эффективно, – считает Алек-
сей Оверчук. – Мы это видим по по-
вестке Группы высокого уровня и по 
частоте встреч наших премьеров и 
глав государств. Растет товарообо-
рот, очень хорошо идут совместные 
проекты в импортозамещении.

Оперативный формат позволяет 
решать не только макроэкономи-
ческие проблемы, но и спускаться 
на микроуровень, до конкретных 
организаций:

– Есть вопросы по взаиморасчету 
предприятий, а есть более глобаль-
ные – продвижения и создания усло-
вий для развития новой конкуренто-
способной продукции, в том числе 
в области медицины. Повестка очень 
широкая. Но она говорит о тесных 
связях между странами и народами. 
И большой взаимной заинтересован-
ности в их развитии. И самое важ-
ное, что результаты уже есть.

ДИНАМИКА – 
ПОЗИТИВНАЯ
– Продолжается устойчивый рост 

товарооборота. За первые четыре ме-
сяца уже плюс 20 процентов к уров-
ню прошлого года. Сохранены на 
положительном уровне абсолютно 
все экономические показатели – от 
ВВП до реальной заработной пла-
ты, – заявил Дмитрий Крутой.

Диалог между странами стал пре-
дельно открытым и содержательным:

– У нас нет закрытых тем. Вклю-
чая, например, такие глобальные, 
как электронная цифровая подпись 
или законодательство о госзакупках 
между нашими странами, которые 
в целом очень сильно влияют на ин-
теграцию. Раньше у нас был уклон 
в экономику, а сейчас появился со-
циальный блок. Группа, по сути, – 
один из этапов отбора важнейших 
проектов, где мы должны найти 
кооперационную составляющую, 
подключить науку для поиска про-
рывных инновационных решений, 
например, в здравоохранении. А так-
же найти и попытаться сложить ис-
точники финансирования, чтобы эти 
проекты в ближайшие три-четыре 
года состоялись.
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ГРУППА БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Белорусских вожатых ждут 
в одном из самых популярных дет-
ских лагерей России.

Наступил июнь, и «Энергия», «Фауна» 
и «Солнечное сплетение» потянулись на 
Черноморское побережье. Это названия 
студотрядов из Гомеля, которые отправи
лись работать на первую летнюю смену 
в «Орленок» и лагерь «Морская волна». 
Сессию пришлось сдавать досрочно. При
ехали не только вожатые, но и медсестры, 
и работники пищеблока.

Молодым белорусам там рады. Да они 
уже не в первый раз приезжают. В про
шлом году ребята из педагогического отря
да «Феникс», представляющего Витебский 
университет имени Машерова, работали в 
лагерях «Стремительный», «Звездный», 
«Олимпийская деревня». Часть задержа
лась на две смены, а некоторые девчонки 
в «Комсомольском» отработали все четыре. 
Там даже зародилась традиция – 3 июля 
отмечают День независимости Беларуси.

– С большой радостью сотрудничаем 
с представителями Белорусского респу
бликанского союза молодежи и разных 
учебных заведений. Ребята ответствен
ные, трудолюбивые и работоспособные. 
Они гармонично вливаются в команду 
«Орленка». Во время первой летней сме
ны этого года во Всероссийском детском 
центре трудятся 22 педагога и 56 специ
алистов сервисных отрядов из Гомеля, 
Гродно и Витебска. Всего в течение лета 
мы примем почти 200 сотрудников из Бе
ларуси, – рассказал директор Всерос-
сийского детского центра «Орленок» 
Александр Джеус.

КАНИКУЛЫ

«ЭНЕРГИЯ» ДЛЯ ОРЛЯТ

Откровенный очный диалог, где нет закрытых тем, быстрее снимает любые проблемы.
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Студотряды из Беларуси уже стали 
своими в детских здравницах Кубани.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Киев пытается запугать мирное 
население России варварскими 
бомбардировками.

ОТСТУПАЮЩИХ ДОБИЛИ 
Под ударом уже не только новые, но 

и старые регионы России, в частности 
Белгородская область. Ее обстрелива-
ют западным оружием. Настоящий 
шквал огня обрушился на Шебекино. 

– По Шебекинскому городскому 
округу выпустили 519 единиц боепри-
пасов, – сообщил губернатор Белго-
родской области Вячеслав Гладков. 
Очень быстро это количество выросло 
до 850.

Детей массово эвакуируют в глубь 
России. Уезжают и горожане, устав-
шие от обстрелов.

Была попытка прорыва в Новой Та-
волжанке и у международного про-
пускного автомобильного пункта 
Шебекино. Минобороны оценило 
количество террористов в две мото-
пехотные роты, усиленные танками. 
Большую часть боевиков, которые 
пытались атаковать пункт пропуска, 
российские войска уничтожили сра-
зу. Вторая группа в районе сел Готи-
щи и Новая Таволжанка подорвалась 
на минном поле. Отступающих до-
били из артиллерии. Еще около 20 
боевиков ликвидировали на правом 
берегу Северского Донца. Резервы 
противника у населенных пунктов 
Огурцово и Горчичное уничтожила 
авиация. А тех, кто прорывался со 
стороны Плетеневки и Волчанска, 
истребили с помощью тяжелых ог-
неметных систем.

Появились кадры боевиков, якобы 
свободно разгуливающих по россий-
ской территории. Это были поста-
новочные кадры, снятые в Ирпене, 
что подтверждают даже украинские 
блогеры.

ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД БУРЕЙ
– Солдаты-срочники, оборонявшие 

Белгородскую область, показали себя 
героями, заслуживающими 
самых высоких наград, – за-
явил член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами Леонид Слуцкий. – 
Нужно, чтобы их признали 
участниками боевых дей-

ствий и они получили все причита-
ющиеся по закону выплаты. Это наш 
нравственный долг.

ВСУ после террора против мирного 
населения развернули наступление на 
нескольких участках, но их отброси-
ли. Только за один день уничтожили 
300 украинских военных, 16 танков, 
26 бэтээров и 14 автомобилей.

Боевики перегруппировались и раз-
вернули наступление на Угле-
дар и Соледар.

– Контрнаступление Киева 
началось, но не продвигает-
ся, – написал военкор Алек-
сандр Коц. – Самые активные 
сейчас – два участка, о кото-
рых говорило Минобороны, – 
на Южнодонецком направ-
лении. Все ждали, что они 

пойдут в Запорожье на Мелитополь, 
но пока их основные усилия сосредо-
точены на Угледарском направлении. 
Мы много раз говорили, что против-
нику приоритетнее идти с Запорож-
ского направления на Мелитополь и 
далее на Бердянск или на Геническ. 
Но там, как ни удивительно, второй 
день тишина. Возможно, это затишье 
перед бурей.

КОНТРНАСТУПЯТ СЕБЕ НА ХВОСТ Андрей КРАСОВ, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по безопас-
ности и обороне:

– Киевский фа-
шистский режим, 
вскормленный 
Западом, провел 
террористический 
акт. Его основ-
ной целью было 
устрашение на-
селения России. 
Это сделали по-
сле слов американского сенатора 
Линдси Грэма об убийстве россиян, 
а также после обращения мэра Киева 
Кличко к военному руководству Укра-
ины с призывом активизировать атаки 
на столицу России. Киевская акция 
устрашения полностью провалилась 
в результате профессиональных дей-
ствий Вооруженных сил России.

Настоящие профессионалы военного 
дела умело использовали военную тех-
нику, системы противовоздушной обо-
роны, задействовали также средства 
радиоэлектронной борьбы. У России 
богатый опыт проведения контртер-
рористических операций, которые 
успешно реализованы и на Северном 
Кавказе, и в Сирии. Теперь этот опыт 
применят к киевскому режиму.

ДОСЛОВНО
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В пункте временного размещения на территории стадиона «Белгород-арена» 
эвакуированные из Шебекино люди получали необходимую помощь.

 ■ Преступный режим хо-
чет облегчить себе насту-
пление, затопив минные 
поля. 

СИТУАЦИЯ  
ПОД КОНТРОЛЕМ
В Херсонской области реак-

тивными системами залпового 
огня ВСУ разрушили верхнюю 
часть Каховской ГЭС. Зелен-
ский и Ко продолжают зани-
маться терроризмом.

– Было несколько попада-
ний в два часа ночи в верх-
нюю часть ГЭС, где находят-
ся шандоры – балки, которые 
перекрывают водопропускные 
отверстия, – рассказал мэр 
Новой Каховки Владимир 
Леонтьев. – Сама дамба не 
разрушена. Но вода из водо-
хранилища начала неконтро-
лируемо сбрасываться.

Позже он сообщил, что ее уро-
вень поднялся до пяти метров.

– Прибрежные зоны ниже 
по течению всех населенных 
пунктов – Новая Каховка, Дне-
пряны, Корсунка и далее – за-
топлены. Избежать смертей 
удалось только благодаря 
тому, что и ГЭС выстояла, и 
службы работают. Людей, ко-
торые находятся в непосред-
ственной близости от воды, 
переводят в сухие места.

Из 28 пролетов станции раз-
рушены 11. Прошла информа-

ция о каскадном разрушении, 
под угрозой подтопления 80 
населенных пунктов. Но си-
туация под контролем, заве-
рил мэр:

– Электричество, газ есть. 
Все у нас будет хорошо в лю-
бом случае.

СИЛА – В ПРАВДЕ
Зачем понадобилась по-

пытка уничтожить Каховскую 
ГЭС? Цель, разумеется, оче-
видна – как можно сильнее ус-
ложнить жизнь мирных людей, 
которые «посмели» остаться 
на территориях под контролем 
России.

Целей тут несколько. Имен-
но от ГЭС начинается Северо-
Крымский канал, который обе-
спечивает днепровской водой 
полуостров. Теперь он обмеле-
ет, ситуация может вернуть-
ся на два года назад, когда 
жители страдали от перебо-
ев с  водой. Устроить такое 
«изменникам»-крымчанам – 
это же именины сердца для 
киевских преступников! 

Террористы надеются на 
проблемы с системой охлаж-
дения Запорожской АЭС. Ну 
и основная цель – поддержать 
таким образом наступление 
ВСУ.

– Они хотели затопить левый 
берег, чтобы под воду ушли 
наши минные поля, – поясня-
ет военный эксперт Роман 
Пологов. – Но это всего лишь 
первая линия обороны. Так что 
в любом случае решающего 
значения затопление минных 
заграждений иметь не будет.

И еще один шокирующий 
факт – Киевский режим наме-
рен обвинить в подрыве ГЭС… 

саму Россию. Во-первых, как-
то надо оправдаться перед 
Западом и своими гражда-
нами, ведь подтопление уже 
достигло Херсона, который 
сейчас под контролем Киева. 
Во-вторых, тезис о «москов-
ских террористах» прекрасно 
вписывается в идеологию за-
падных русофобов. Для этой 
цели в медиапространство 
уже начался вброс видео с 

кадрами ударов по дамбе, ко-
торые якобы наносит Россия. 
Хотя на самом деле они сдела-
ны с помощью РСЗО HIMARS 
американского производства 
несколько месяцев назад  – 
тогда безуспешно. Главным 
оружием Киева по-прежнему 
остается циничная ложь. Но 
сила – в правде, как говорил 
Данила Багров. Победа будет 
за нами.

ЗАЧЕМ ПОДОРВАЛИ КАХОВСКУЮ ГЭС ТЕРРОР
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Подтопленный Дом культуры в Новой Каховке.
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 ■ Российская семья про-
рвалась через польскую 
границу к братьям-бело-
русам ради спасения сво-
их детей.

РЫВОК К СВОБОДЕ
Черный BMW резко сби-

вает шлагбаум на глазах 
у  изум ленных польских 
пограничников, которые 
только что взяли у находя-
щихся внутри пассажиров 
паспорта на проверку. Па-
ра с тремя детьми – уж от 
них-то подвоха не ожидали! 
Водитель воспользовался 
замешательством и выско-
чил на мост, разделяющий 
Польшу и Беларусь. На ви-
део, которое попало в ин-
тернет, видно, что человек 
в форме пытается прегра-
дить путь автомобилю, но 
тот прорывается дальше. 
Несколько резких манев-
ров, и машина останавли-
вается почти посередине 
моста. Из нее выбегают 
женщина в черном плат-
ке и три ребенка, которые 
устремляются в сторону 
белорусского погранич-
ного пункта. На запись не 
попало задержание води-
теля – отца семейства. Тот 
развернул машину поперек 
движения, стараясь не до-
пустить преследования са-
мых дорогих ему людей. И 
ему это удалось, но ценой 
собственной свободы. За 

попытку незакон-
ного пересечения 
границы мужчина может 
получить несколько лет 
тюрьмы.

МОЛИТВА  
ПОД ЗАПРЕТОМ
Беглянкой оказалась рос-

сийская гражданка, уро-
женка Чечни Зулейхан Лу-
лаева. Они с мужем десять 
лет назад уехали в Шве-
цию в надежде на лучшую 
жизнь. Но сказки не случи-
лось – у них вдруг неожи-
данно отобрали детей. На 
родине Карлсона для этого 
много не надо, достаточно 
звонка «бдительных» сосе-
дей в нужные инстанции – 
мол, с отпрысками плохо 
обращаются. Так ли это – 
абсолютно не важно.

В конце концов россия-
нам удалось доказать, что 
они добропорядочные ро-
дители. Детей вернули из 
приемной семьи, которая, 
к слову, запрещала им мо-
литься! Но больше в этой 
стране семья Лулаевых 
оставаться не захотела. Тут 
вообще детей воспитывают 
специфически. Любой про-
тест против полового вос-
питания может привести к 
ущемлению в родительских 
правах.

Лулаевы решили вернуть-
ся в Чечню, но это сделать 
оказалось непросто – ведь 
у двух детей уже было швед-
ское гражданство. В авгу-

сте прошлого го-
да семейство 

перебралось 
в Польшу, 
но разре-
шения на 
вывоз не-
совершен-
нолетних 

из Евросо-
юза у них не 

было.
– Мы обраща-

лись к правозащитникам, 
но помощи так и не полу-
чили, – рассказала Зулей-
хан белорусскому ТВ. Лишь 
после этого последовал от-
чаянный рывок через гра-
ницу. 

Беглянка Лулаева в своих 
бедах винит новую швед-
скую власть, которая, по ее 
мнению, плохо относится 
к мусульманам. Но в этом 
смелая женщина ошибает-
ся. Дело тут вовсе не в ее 
религии, а в том, что она 
из России.

ПОХИЩЕНИЕ 
НАЗЫВАЮТ 
ЗАЩИТОЙ
Еще совсем недавно Шве-

ция была раем для мигран-
тов. Сытые самоуверенные 
шведы были уверены, что 
смогут культурно «перева-
рить» беженцев из Африки 
и Ближнего Востока. По их 
расчету, те должны были по-
корно ассимилироваться, 
приняв все ценности либе-
рального мира с ее ювеналь-
ной юстицией, сексуальной 
свободой и гендерным раз-
нообразием. А  потом об-
служивать коренное насе-
ление, занимаясь тяжелой 
и непрестижной работой. 
Но вышло совсем иначе: 
количество преступлений 
выросло в разы, в том числе 
изнасилований. Хотели на-
учить сексуальной свободе? 

Получите результат! При 
этом диктатура толерант-
ности запрещала публично 
говорить на эти темы – ра-
сизм же!

С другой стороны, добро-
порядочные переселенцы 
закон нарушать не хотели, 
но категорически отвергали 
вмешательство государства 
в их образ жизни, религию, 
традиции. Как Зулейхан. 
Только ей сильно не повез-
ло – она еще оказалась из 
России, а с такими разговор 
короткий.

Конкретный пример: 
в 2017 году у семьи Лисовых 
из России отобрали детей 
на том основании, что мать 
тяжело заболела, а отец, 
респектабельный обеспе-
ченный человек, не успел 
получить шведское граж-
данство. Приемная семья 
оказалась семьей мигран-
тов из Ливана. Они жили 
на пособие и еще получали 
дополнительные деньги за 
опекунство. По сути, все 
подобные случаи – это вар-
варское похищение детей, 
которое в шведском коро-
левстве кривых зеркал на-
зывается защитой. И выход-
цам из России тяжелее всего 
добиться справедливости. 
К счастью, такая «защита» 
детям Зулейхан больше не 
грозит.

Легендарная Астрид 
Линдгрен, символ Швеции 
и «мама» Карлсона и Пеппи 
Длинныйчулок, поменяла 
гражданство в 1976 году, 
когда ей насчитали налог 
в 102 процента от ее до-
ходов. То есть она должна 
была не только отдать все 
заработанные деньги, но 
еще и доплатить.

За последние десять лет количество 
юных шведов с расстройством гендерной 
идентификации возросло. Другими словами, молодежь под 
влиянием политики гендерного разнообразия начинает 
сомневаться в своей половой принадлежности. Это ведет 
к депрессиям, психическим расстройствам и суицидам.

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Хватит, уважаемые кинодея-
тели, чесать затылки в поисках 
свежего сюжета для современ-
ного сериала. Вот он, красавец. 
Бери камеру и снимай!

В истории с побегом 
российской семьи из 
«демократического 
рая» есть все, что 
любит кинопро-
кат: напряжен-
ные поиски 
л у ч ш е й 
жизни на 
р о д и н е 
и на чужбине; любовь и разлука, ми-
лосердие и предательство, череда 
ошибок и смелых поступков. И в фи-
нале подвиг во имя спасения детей, 
исповедуемых ценностей и, не побо-
юсь высокого стиля, вновь обретенной 
Родины.

Многим нашим согражданам, те-
ряющим веру в себя, в Отечество, 
в  смысл существования, будет очень 
полезно хоть частично ощутить ду-
шевные терзания матери-мусульман-
ки, у  которой забрали детей, пере-
дали их в безбожную «европейскую» 
семью, но они вместе с мужем, не-
смотря на сопротивление враждебной 
системы, сумели их спасти.

А какая полная истинного драма-
тизма сцена произошла сразу после 
протаранивания шлагбаума!

Зулейхан (так зовут женщину), оста-
вив в машине мужа, бежала по мосту 
с тремя детьми, плакала и боялась: 
сзади кричали, впереди стояли стро-
гие люди в форме. Это могли быть 
и поляки. Но деваться некуда. И вдруг 
эти люди на русском языке предло-
жили помощь.

– Белорусы! – поняла россиянка. – 
Теперь все будет хорошо!

И пусть свернутый ими пограничный 
шлагбаум долго торчит восклицатель-
ным знаком в конце этой истории.

Правда, до конца еще далековато: 
судьба мужа пока не определена. Он 
арестован и остался по другую сто-
рону границы, которая теперь разде-
ляет не только Союзное государство 
России и Беларуси от стран Евросо-
юза, но и духовный мир с истинными 
ценностями от бездушного, цинично-
развратного, лживого и агрессивного 
сонма коричневых теней.

Я анализирую произошедшее как 
возможный киносюжет потому, что 
мне хочется, чтобы эта история прон-
зила и отрезвила многих наших со-
граждан, которые, вопреки всему про-
исходящему в мире, до сих пор носят 
нахлобученные на их головы нашими 
недругами очки «голливудского» ми-
ропонимания. 

И все эти наземные заборы, возво-
димые на границах Литвы и Польши, 
виртуальные стены, блокирующие 
любую информацию с российско-бе-
лорусского пространства, – не что 
иное, как пространственная и инфор-
мационная клетка, в которую Запад 
заключает свои народы. И внутри этой 
замкнутости они создают свои поня-
тия и законы, от которых нормальный 
человек должен бежать, чтобы спа-
сать свое будущее – детей.

ПОБЕГ ИЗ КЛЕТКИ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Телерадиокомпания «Брест»

Въезд в Беларусь оказался для Лулаевых 
воротами в нормальную жизнь.

Камеры зафиксировали 
побег смелой женщины 
из «европейского рая».
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 ■ Православная святыня 
отправится в храм, для ко-
торого ее создали больше 
шести веков назад.

Православный мир ликует. 
4 июня, в день, когда верую-
щие отмечали праздник Свя-
той Троицы, РПЦ вернули, 
по особому распоряжению 
Владимира Путина, вели-
кую святыню – написанную 
Андреем Рублевым храмо-
вую икону «Троица», иначе 
называемую «Гостеприим-
ство Авраама».

ПО ПРОСЬБЕ 
ВЕРУЮЩИХ
Радость двойная – Церкви 

вернули не только «Троицу», 
но и, тем же распоряжением 
Главы государства, раку свя-
того благоверного великого 
князя Александра Нев ского, 
созданную в XVIII веке по ука-
занию императрицы Елиза-
веты Петровны и изъятую из 
Александро-Невской лавры 
в 1922 году.

– Естественно, главным об-
разом речь идет именно о гу-

манитарных соображениях, 
в том плане, что это касается 
большого количества верую-
щих в нашей стране, для кото-
рых икона – большая святыня. 
Укрывать ее в музее не соот-
ветствует их чаяниям, – по-
яснил пресс-секретарь Пре-
зидента России Дмитрий 
Песков.

Чуть позже, уже из заявле-
ния Минкульта России, ста-
ло известно, что икону пере-
дадут не на правах 
полной собствен-
ности, а лишь на 
«безвозмездное 
долгосрочное 
отв етс тв ен-
ное хранение». 
В храме Христа 
Спасителя, где 
она сейчас вы-
ставлена, святыня 
пробудет две недели. 
После чего ее передадут на 
плановую реставрацию, ко-
торая продлится год. И толь-
ко после этого, в следующий 
день Святой Троицы, кото-
рый в 2024 году придется на 
23  июня, икону перевезут 
в Троицкий собор, для кото-
рого ее когда-то написали.

– Как говорится, Богу – Бого-
во, а кесарю – кесарево. И то, 
что наша власть наконец на-
чинает понимать, что святы-
ни должны быть у Церкви, 
факт очень отрадный, – счи-
тает председатель Комис-
сии по  культуре, науке и 
образованию Николай Бур-
ляев. – Эту передачу поддер-
живаю абсолютно. Надеюсь, 
что это начало большого и 
длительного процесса. А о со-

хранности иконы Цер-
ковь позаботится 

не хуже, чем му-
зей. Достойное 
сохранение  – 
это важно, но 
еще важнее 
то, что люди 

должны иметь 
в озможнос ть 

припадать к своим 
святыням. Это обяза-

тельно. Вижу в такой пере-
даче и в такое время глубокий 
сакральный смысл. Мы, наша 
страна, наши люди наконец 
дожили до того, чтобы то, что 
делалось для Церкви, предна-
значалось для нее, было там, 
а не в музеях. Настало время 
все расставить по местам.

СДЕЛАНО НА РУСИ
Когда точно великий рус-

ский художник-иконописец 
написал «Троицу», доподлин-
но неизвестно. Считается, что 
он мог сделать это либо в 1411 
году, либо в 1420-е. Заказал 
ее ученик преподобного Сер-
гия Радонежского Никон для 
только что построенного бе-
локаменного Троицкого со-
бора, настоятелем которого 
он был.

Это одна из двух дошедших 
до нас работ Рублева, где 
авторство доказано точно. 
 Вторая – фрески Успенского 
собора во Владимире. И хотя 
в материалах Стоглавого со-
бора XVI века имя Андрея как 
автора иконы указано, тем не 
менее когда в начале прошло-
го века реставраторы сняли 
с нее золотой оклад и очисти-
ли от позднейших подрисо-
вок, они были настолько пора-
жены открывшейся красотой 
и изяществом, что выдвину-
ли версию, по которой авто-
ром был мастер, приехавший 
из Италии. Даже называли 
имя живописца и теоретика 
 искусства периода раннего 
Возрождения Пьеро делла 
Франческа.

Но и когда авторство Руб-
лева подтвердилось, все 
равно многие эксперты 

 утверждали, что «Троица» 
была им  создана под влияни-
ем итальянцев. Позже было 
доказано, что  великий ико-
нописец просто не мог быть 
знаком с работами кисти ита-
льянских  мастеров. А главным 
 источником для него была ви-
зантийская  живопись эпохи 
Палеологов.

СТО ЛЕТ ОДИНОЧЕСТВА

Вахтанг КИПИШИДЗЕ, заместитель 
председателя Синодального отде-
ла по взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ Московского 
патриархата:

– Церковь не угрожает сохранно-
сти икон и других святынь, имеющих 
культурную ценность. Они остаются 
собственностью государства. Но это 
все-таки в первую очередь икона, а не 
экспонат. И верующие хотят иметь 
возможность беспрепятственно по-
клоняться иконам в подходящей для 
этого обстановке, то есть в храмах 
и монастырях. Православные никог-
да не нанесут ущерба таким святыням, 
это нелепое  предположение. И для не-
верующих доступ к иконе будет даже 

проще, чем раньше. Ведь мы в храмы 
билеты не продаем, у нас вход открыт 
для всех.

У РПЦ есть опыт сочетания музей-
ной и религиозной работы в монасты-
рях, которые находятся под защитой 
 ЮНЕСКО. При этом найденные спе-
циалистами Третьяковской галереи 
изменения в иконе после ее пребыва-
ния в Троице-Сергиевой лавре в про-
шлом году требуют оценки. «Троица» 
будет храниться при надлежащем 
 содержании. В музейных сводах ико-
на не будет чувствовать себя в боль-
шей безопасности, чем под сводами 
церковными.

 ■ Далеко не все воспри-
няли известие с энтузи-
азмом.

Многие искусствоведы зая-
вили, что это решение может 
повредить шедевру и даже 
привести к его разрушению. 
Директор Пушкинского 
музея Елизавета Лихачева 
вообще усомнилась в рели-
гиозной ценности «Троицы» 
и, как следствие, в целесо-
образности передачи.

По словам части экспер-
тов, даже простое переме-
щение может сказаться на 
иконе гибельно, поскольку 
она написана на трех досках, 
скреп ленных между собой 
весьма шатко. Другие возра-
жают, что, несмотря на это, 
икона и в Третьяковке на ме-
сте не стоит. Раз в несколь-
ко лет ее во зят на плановую 
реставрацию. Кроме того, 
начиная с 1997 года икону 
на день Святой Троицы пере-
носят в находящийся в том 
же здании храм Святителя 
Николая, где перед ней со-
вершают молебен.

Для сохранности иконы, 
кроме покоя, требуется вы-
сокая влажность, 65–70 про-
центов, и температура плюс 
16–18 градусов. Представи-
тели РПЦ заявляют, что для 
транспортировки и хранения 
готовят специальную герме-
тичную капсулу с  климат-
контролем, которая поможет 
соблюсти все условия в точ-
ности. А в храме, специально 
для которого икона и была на-
писана, она даже на невоцер-
ковленных людей произведет 
большее и более верное впе-
чатление, чем в музее.

 ■ Стены музея икона покидала 
всего три раза.

В 1917 году специальным распоря-
жением советского правительства ико-
ну передали для реставрации в толь-
ко что учрежденные Центральные 
государственные реставрационные 
мастерские, откуда в 1929 году она 
поступила в собрание Третьяковской 
галереи.

За прошедшее столетие икона 
 покидала стены Третьяковки лишь два 
раза. В 1941 году, когда немцы стояли 
на пороге  Москвы, ее вместе с други-
ми  ценностями эвакуировали в Ново-

сибирск, где она  провела три года. 
И второй – в июле  прошлого года, ког-
да «Троицу»  вывезли из музея в Лав-
ру и поместили в Троицком соборе 
на время торжественных  мероприятий 
в честь 600-летия  обретения мощей 
святого Сергия Радонежского. Тог-
да икона «прожила» в «отчем доме» 
двое суток, после чего вернулась в му-
зей.

Правда, было еще одно путеше-
ствие, но совершилось оно в юриди-
ческих  пределах ГТГ. В мае 2007 года 
икону вывезли в здание галереи на 
Крымском Валу на  выставку «Евро-
па – Россия – Европа».

ОФИЦИАЛЬНО

ОПАСЕНИЯ

ГИБЕЛЬНО ЛИ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ?

ПРЯТАЛИ ОТ НЕМЦЕВ В СИБИРИ ЭКСПОНАТ
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ЦИФРА
В 600 МИЛЛИОНОВ 

ДОЛЛАРОВ МИНИСТЕРСТВО 
КУЛЬТУРЫ РОССИИ ОЦЕНИЛО 
ОБРАЗ. ЭКСПЕРТЫ ГОВОРЯТ, 
ЧТО РЕАЛЬНАЯ СТОИМОСТЬ 

ШЕДЕВРА ПРЕВЫШАЕТ 
2,5 МИЛЛИАРДА.

4 июня в храме Христа Спасителя  
на праздничной литургии, которую провел 
патриарх Кирилл, верующие смогли 
помолиться Отцу, Сыну и Святому Духу.
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КУПАЛЬСКИЕ КОСТРЫ,  
РАЗУМНАЯ МАТЕРИЯ И ШАЛЯПИН

VIVA BRASLAV

Одно из самых живопис-
ных мест страны – Браслав-
ские озера – превратится в ку-
рортную столицу. Кто откажется 
в знойный жаркий день искупаться 
в прозрачной воде, прокатиться на 
лодке, позагорать? На Viva Braslav за-
жгут популярные российские группы 
«Банд'Эрос», «Отпетые мошенники», 
Hammali&Navai и многие другие.

Инстаграмности фестивалю при-
дает и локация – от сцены до цен-
трального пляжа рукой подать, на-
танцевавшись вдоволь, можно будет 
искупаться. Для отдыхающих много 
бонусов – полеты на аэростате, йога, 
соревнования по воркауту и огромная 
зона фуд-кортов.

КУПАЛЬЕ

На берегу Днепра в самую таин-
ственную ночь в году горят купальские 
костры, реку украшают венки из лу-
говых трав и цветов, и под звездным 
небом звучат любимые песни. Таин-
ственные ритуалы прогоняют злых 
духов и приносят счастье и удачу.

Гостей праздника ждет воздушное 
шоу, мастер-классы, выставки народ-
ных умельцев, квесты – скучать не 
придется. Кульминацией праздника 
станет гала-концерт, где выступят бе-
лорусские и российские исполнители. 

ВИШНЕВЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

На самом вкусном оупен-эйре стра-
ны гости смакуют сочную и крупную 
вишню и делают селфи со скульпту-
рой барона Мюнхгаузена. По местной 

легенде, именно в Глубоком извест-
ный авантюрист стрелял из ружья по 
оленям вишневыми косточками.

А еще здесь можно встретить Виш-
невую королеву. Она принимает в сво-
ей фирменной резиденции – деревян-
ном тереме в форме цветка вишни, 
«цветущем» прямо на берегу озера. 
Самое популярное лакомство – сгу-
щенка «как в детстве».

ВЕЧЕРА  
БОЛЬШОГО ТЕАТРА 

В замке Радзивиллов, под звезд-
ным небом уютного города, зрите-
ли увидят балет в трех действиях 
«Дон Кихот», комическую оперу «Се-
вильский цирюльник». Для малышей 
организуют интерактивно-развле-
кательную программу, покажут му-
зыкальную сказку Прокофьева «Петя 
и Волк» в исполнении духового квин-
тета театра. Под сводами старинно-
го костела Божьего Тела прозвучит 
музыка XVI–XX веков.

Кристина ХИЛЬКО,  
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Танцуем до утра, гадаем 
на суженого, изучаем арт-
объекты и занимаемся спор-
том на свежем воздухе.

VK FEST

Уже полюбившийся всем фестиваль 
в этом году разросся до небывалых мас-
штабов. В 2023-м он впервые пройдет 
в пяти городах: во Владивостоке, Но-
восибирске, Санкт-Петербурге, Адлере 
(в «Сириусе») и Москве.

Главные площадки – московский парк 
Горького и петербургский парк 300-ле-
тия. Хедлайнеры – Anna Asti, Элджей, 
Иванушки International, Zivert, Клава Ко-
ка, Хаски. В каждом городе будет своя 
программа – спортивные состязания, 
игры и конкурсы, мастер-классы. Уча-
стие в активностях – бесплатное, все, 
кроме еды, входит в стоимость билета. 

ТАВРИДА.ART

Это первый фестиваль твор-
ческих сообществ. Место для 
открытого самовыражения мо-
лодых деятелей культуры и ис-
кусства. Мероприятие станет 
самой большой площадкой 
кастингов для представи-
телей нового поколения 
творцов. В придачу – кра-
сивый парк c инсталля-
циями и арт-объектами, 
спроектированными начи-
нающими архитекторами, 
независимыми художниками, 
скульпторами и креативными 
дизайнерами.

Лайн-ап пока не разглашается, 
но по опыту прошлых фестива-
лей понятно, что он будет зажи-
гательным – там уже засветились 
МакСим, Баста, UMA2RMAN и мно-
гие другие звезды.

ФЕСТИВАЛЬ ИСКУССТВ 
ИМЕНИ ЧАЙКОВСКОГО

В этом году как никогда много меро-
приятий, связанных со 150-летием со 
дня рождения оперного певца Федора 
Шаляпина. Ему и посвятят концерты 
международного фестиваля имени Чай-
ковского.

В программе – Юрий Башмет, Иль-
дар Абдразаков, Денис Мацуев, труппы 
Большого театра, «Геликон-оперы». 
На сцену выйдут актеры Михаил По-
реченков, Игорь Верник и другие. Вы 
сможете увидеть любимых артистов на 
прекрасной площадке – выступления 
пройдут под открытым небом.

SIGNAL

Фестиваль электронной музыки про-
писался в Никола-Ленивце. Тема это-
го года – «Разумная материя». Всего 
будет семь музыкальных сцен. Гости 
увидят и услышат Rian Wood и Howie 

Lee, группу «4 позиции Бруно», 
коллектив Phurpa, Kosaya 

Gora, казанский дуэт Yung 
Acid. Ну и, конечно, мас-
штабные арт-объекты и 
инсталляции художников. 
Танцы от заката до рас-
света – в комплекте.
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 ● КОГДА: 17 июня – 16 июля
 ● ГДЕ:  Москва, Санкт-

Петербург, Новосибирск, 
Владивосток, Адлер

 ● ЦЕНА: от 1,3 тысячи рублей*.

 ● КОГДА: 17–21 августа
 ● ГДЕ: Крым, Судак
 ● ЦЕНА:  бесплатно, после 

регистрации.

 ● КОГДА: 23 июня – 2 июля
 ● ГДЕ: Клин
 ● ЦЕНА:  от 800 до 3,5 тысячи 

рублей.

 ● КОГДА:  17–20 
августа

 ● ГДЕ:  Никола- 
Ленивец

 ● ЦЕНА:  
8,4 тысячи – 
стандартный,  

18 тысяч –  
priority.

* Цены в российских рублях.

 ● КОГДА: 28–30 июля
 ● ГДЕ: Браславские озера
 ● ЦЕНА: от 3 тысяч рублей.

 ● КОГДА: 8 июля
 ● ГДЕ: Шкловский район, 

агрогородок Александрия,  
на берегу Днепра

 ● ЦЕНА: 1,2 тысячи рублей.

 ● КОГДА: с 23 по 25 июня
 ● ГДЕ: Несвиж

 ● ЦЕНА: от 400 рублей.

Даниил ОПАРИН/kpmedia.ru
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 ● КОГДА: июль
 ● ГДЕ: Глубокое

 ● ЦЕНА: бесплатно.

Огонь сулит исполнение желаний.

Инсталляция из диско-шаров  
на празднике молодых деятелей 
культуры в крымской бухте Капсель.

На летних площадках звезд 
будет целая россыпь.

В Беларуси полакомиться можно  
на ура. Хотя эту ягодку кусать не стоит.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Канадский силач 
высмеял «революцио-
неров» из МОК.

Трансгендерные пляски, 
которые грозят захлест-
нуть мировой спорт и мно-
гих спортсменов на Запа-
де, просто достали.

Атлеты-натуралы, что 
мужчины, что женщины, 
естественно, против. Весь 
маразм «половой рево-
люции» на собственном 
примере решил показать 
канадский мастер пауэр-
лифтинга Ави Сильвер-
берг. Согласно действую-

щим с недавних пор там 
правилам, каждый спорт-
смен допускается к со-
ревнованиям среди пред-
ставителей того пола, 
с которым он себя иден-
тифицирует. И Ави решил 
приколоться. Пришел и за-
явился на женский турнир. 

– Да мне плевать на ваши 
сомнения, – пригвоздил их 
своим настойчивым басом 
Сильверберг. – Женщина 
я, женщина, понятно? Хоть 
с виду и мужик, и даже во-
лосатый. Так и записывай-
те меня в участники. Имею 
право. Иначе заявлю на вас 
в полицию, что ущемляете 
мои права.

Судьи покорно внесли 
Ави в список участников, 
точнее, участниц.

На помост он вышел 
в традиционном мужском 
костюме, издевательски 
поглаживая свою бородку. 
И в жиме лежа превзошел 
достижение лучшей из 
участниц сразу на 60 ки-
лограммов.

– Я хотел доказать толь-
ко одно: если человек ро-
дился женщиной, то он ни-
когда не будет таким же 
мощным и сильным, как 
мужчина. Поэтому участие 
трансгендеров в женских 
соревнованиях – это не-
честно и  делает всех 
остальных спорт сменок 
заведомыми аутсайдера-
ми, которые могут забыть 
о победах.

В свое время Междуна-
родная федерация лег-
кой атлетики намучилась 
с южноафриканской бегу-
ньей Кастер Семеня. То 
ли женщиной, то ли кем-
то средним. Соревнова-
ния она выигрывала влег-
кую. Федерация в конце  
концов заставила ее сни-
зить уровень тестосте-
рона. Кастер отказалась  
и ушла из спорта. А позже 
еще и заключила однопо-
лый брак.
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«ЖЕНЩИНА Я, ХОТЬ И С БОРОДОЙ» ■ Ледовый сезон хоккеисты на-
ших стран завершили серией 
матчей за Кубок Победы.

После сенсационной победы бело-
русов в главном, безусловно, турни-
ре – Кубке Первого канала, когда 
они в Москве, дважды отыгрываясь 
по ходу матча, все-таки обыграли 
первую сборную России и завоевали 
престижный трофей, каждая новая 
встреча наших сборных становится 
особенно принципиальной.

Товарищескими спаррингами та-
кие игры точно не назовешь. Каждый 
из соперников стремится непремен-
но победить. И сражаются на льду 
всерьез – силовые приемы, удаления 
и, конечно, красивые голы, к вос-
торгу традиционно переполненных 
трибун.

Матчи за недавно учрежденный 
Кубок Победы не стали исключени-
ем. Правда, Россия сделала ставку 
на молодежь. Команда так и назы-
валась – «Россия 25». И молодые 
оказались отнюдь не робкого десят-
ка, несмотря на то что им противо-
стояла практически первая команда 
Беларуси, собранная из сильнейших 
игроков.

Всего по ходу Победного тура сы-
грали восемь матчей. В разных го-
родах и странах. Стартовали в Че-
лябинске, где дважды верх взяли 
россияне. Зато белорусы с лихвой 
отыгрались уже в Астане. В рамках 
турнира Qazaqstan Hockey Open бо-
лее чем уверенно – 7:4 – победили 
своих принципиальных соперников 
и завоевали там главный приз. Лю-
бопытная закономерность: когда до 

трофея остается сделать последний, 
пусть и очень трудный шаг, белорусы 
бросают все свои силы без остатка 
ради победы. Превосходят самих 
себя. Так было и на Кубке Первого 
канала в декабре, и теперь в Астане. 
Что значит – зубриное упрямство.

Затем команды переехали в Крас-
ноярск, после чего сыграли дважды 
в Туле, а завершили тур играми в 
Минске. В итоге на круг сборные 
«Россия 25» и Беларуси провели 
восемь матчей, в шести из которых 
победили хоккеисты с двуглавым 
орлом на свитерах. Но внакладе все 
равно не остался никто – игрокам 
нужна серьезная ледовая практика, 
особенно сейчас, когда наши коман-
ды по политическим надуманным 
мотивам отстранены от международ-
ных соревнований. А для болельщи-
ков каждый такой матч – праздник. 
Неспроста на трибунах неизменно 
был аншлаг. 

– Хоккей проходит на  высоком 
уровне, людям это всегда нравит-
ся, – считает президент Федера-
ции хоккея России легендарный 
Владислав Третьяк. – По-моему, 
турне получилось очень хорошее. 
Нужное. Мы и в следующем сезоне 
будем проводить такие соревнова-
ния в разных городах. Я знаю, что 
Самара уже изъявила желание, есть 
и другие претенденты. Хоккей в на-
ших странах очень любят. А в Бела-
руси он вообще спорт номер один. 
Поэтому нам нужно играть как мож-
но чаще. Ведь рано или поздно нас 
вернут на международную арену. 
И мы должны всегда быть в форме 
и в победном тонусе.

С ЗУБРИНЫМ УПРЯМСТВОМ ШАЙБУ!

Борис ОРЕХОВ

 ■ Российский гроссмейстер отка-
зался играть на Кубке мира в ней-
тральном статусе.

В очередной раз Сергей доказал, что 
он настоящий русский мужик, у ко-
торого слово с делом не расходится.  
И патриотизм для него не просто ло-
зунг, а жизненная позиция, важней-
ший принцип, от которого он не от-
ступит.

Впервые за последние полтора года 
у него появилась возможность вер-
нуться наконец на международную 
арену и сыграть в одном из самых пре-
стижных турниров. Но цена за возвра-
щение, которую заломили чинуши из 
ФИДЕ с подачи МОК, оказалась для 
него категорически неприемлемой. 
Соревнования пройдут в Баку с 29 
июля по 25 августа. Российские шах-
матисты смогут выступить на турнире 
только в нейтральном статусе.

– Я получил приглашение на участие 
в Кубке мира. Это мой любимый тур-
нир, он проходит по нокаут-системе. 
Я не раз очень успешно там выступал. 
Но в предстоящем турнире я не смогу 
представлять свою страну, не смогу 
играть под своим флагом и в случае 
успешного выступления не смогу ус-
лышать гимн России. Я категорически 
против этого, моя позиция не меняет-
ся, я ее много раз высказывал, – заявил 
Карякин в своем видеообращении в 
Telegram-канале.

Человек-кремень, с твердым стерж-
нем внутри. Многим у него стоило 
бы поучиться, как не размениваться 

самым главным, когда речь идет о че-
сти Родины.

Сергей с первого дня поддержал 
СВО. И был одним из тех, кто высту-
пил тогда, в феврале 2022 года, на 
митинге-концерте в Лужниках:

– Россия не могла не вмешаться и не 
защитить мирных жителей ЛНР и ДНР, 
которые виноваты только в том, что 
просто хотят мира. К сожалению, 
власть в Украине после вооруженно-
го переворота 2014 года одна хуже 
другой. И должна ответить за свои 
преступления. Виновные в многочис-
ленных преступлениях против народа 
Донбасса должны быть наказаны. Да, 
все мы хотим мира, однако кто сказал, 
что добро не должно быть с кулаками?

Родившись в Симферополе, он дол-
го жил в Краматорске, где и начинал 
играть в шахматы. Сергей как никто 
знает истинную ситуацию. Для него 
трагедия Донбасса – личная трагедия. 
Поэтому и слова прозвучали такие 
пронзительные.

Деятели из ФИДЕ ему этого не про-
стили. И в угаре русофобии, пора-
зившей весь мировой спорт, решили 
его наказать. Требовали, чтобы он 
раскаялся, подписал какую-то от-
казную  бумажку. Сергей, говоря по-
народному, их просто послал. И тогда 

его дисквалифицировали на полго-
да. И тем самым лишили возможно-
сти сыграть в турнире претенден-
тов в борьбе за шахматную корону. 
В истории спорта до этого еще не 
было случая, чтобы спортсмена дис-
квалифицировали за его политиче-
скую позицию. Сергей стал первым. 
Но фортуна выкинула поразительный 
фокус, доказав, что правда на сторо-
не Карякина. Вместо него в претен-
дентскую сетку включили китайца, 
спортсмена из дружественной Рос-
сии страны Дина Лижэня. И он, во-
преки всем прогнозам пессимистов, 
выиграл в итоге и претендентскую 
гонку, а затем и чемпионскую коро-
ну. В финале одолел россиянина Яна 
Непомнящего, который в отличие 
от Карякина честью Родины как раз 
поступился,  открестившись от СВО и 

согласившись на нейтральный статус. 
Но справедливость все равно востор-
жествовала.

Карякин же за это время не однажды 
побывал в Донбассе. И всякий раз не 
с пустыми руками – помогал достав-
лять дроны, бронежилеты, приборы 
ночного видения и другую амуницию 
для бойцов, гуманитарку, медикамен-
ты мирным жителям. А еще хочет от-
крыть там шахматные школы для де-
тей. И прежде всего возродить свою 
альма-матер в Краматорске, где он 
впервые сел за шахматную доску. И 
чтобы занятия в ней для ребят непре-
менно были бесплатными. Но, конеч-
но, после того как город освободят от 
нацистов:

– А это обязательно случится. За 
нами правда. Значит, и победа. И от 
своей позиции я ни за что не откажусь.

Сергей КАРЯКИН:
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БЕЗ ФЛАГА И ГИМНА – 
НИКОГДА

Чести и верности принципам  
у него можно только поучиться.

«Лифтер» из Монреаля 
поиздевался над 
Томасом Бахом и Ко.

ВПАЛИ В РАДУЖНЫЙ ТРАНС
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 Мультфильмы (0+)
09.30 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
11.15 «Лермонтов» (16+)
13.00 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.35 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
14.15 «Карта Родины. Дворцы  

и пещеры Крыма  
(с субтитрами)» (12+)

14.55 «Карта Родины. Дайвинг, 
серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.35 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

16.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область. Деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

17.15 «ИГРА» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Большой праздничный 

концерт, посвященный Дню 
России – 2022» (12+)

21.45 «НЕПОБЕДИМЫЙ» (16+). Егор 
Кремнёв – специальный агент, и в 
последнее время его преследуют 
неудачи: во время последнего 
задания, которое обещало быть 
простым, случилась трагедия – 
погибли все соратники Кремнёва. 
А человек, которого должны были 
захватить, оказался секретарем 
беглого олигарха Соркина – 
Михаилом Шерингом, давно 
находившимся в розыске...

23.40 «КРАЙ» (16+)
01.50 «АННА ГЕРМАН» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1958 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Балет 

Лебединое озеро» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1960  

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+)
14.30, 02.30 «Будьте здоровы. Как 

уберечься от бешенства?  
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Витебск  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Алеся» (12+)

16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45 «Год в истории 1961  

(с субтитрами)» (12+)
19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «ДВА ДНЯ» (16+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1963  

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 14.45, 05.45 «Год в истории 

1965 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1965  

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «НА МОРЕ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека  

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Касіў 
Ясь канюшыну» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ  
ШПИОНАМ» (16+)

21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)
02.45 «Год в истории 1963  

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка, эфир 08.06.2023» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1966  

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 14.45, 05.45 «Год в истории 

1970 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1971  

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «ДВА ДНЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
Беловежская карта» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ  
ШПИОНАМ» (16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.20 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
00.45 «Год в истории 1971  

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «Год в истории 1966  

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1971. Наша служба  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1974  

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1975  

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЖИЗНЬ  

И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ 
ЯПОНЧИКА» (16+)

13.00 «КОСМОС КАК 
ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)

14.30 «Будьте здоровы. Сердечно- 
сосудистые заболевания. 
Главные факторы риска  
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Могилевская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Вы шуміце, бярозы» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ  
ШПИОНАМ» (16+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.15 «ЛЮБИТЬ  

ПО-РУССКИ» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди.  
Алексей Крюков» (12+)

09.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
10.30 «Уйти в остров» (12+)
11.35 «АННА ГЕРМАН» (12+)
15.15 «ИГРА» (12+)
16.55 «Пашки» (12+)
17.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ – 2» 

(12+). Едва героям первого 
фильма удалось отстоять свое 
право жить на своей земле, 
как приключилась новая беда. 
Местные чиновники в сговоре с 
криминалом отправляют наших 
героев за решетку. Однако 
события принимают неожиданный 
оборот. Они не только выходят на 
свободу, но и становятся важными 
фигурами в предвыборной 
кампании: вчерашнего зэка Мухина 
народ выдвигает на должность 
губернатора...

22.45 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
00.10 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
02.45 «ЛЮБИТЬ  

ПО-РУССКИ – 2» (12+)
04.05 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

ВОЛГИ» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Александр 
Рукавишников» (12+)

09.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
10.30 «Пашки» (12+)
10.50 «Анима» (16+)
11.45 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.25 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
15.30 «ПОЛИГОН» (12+)
17.50 «Символы эпохи.  

Большой театр» (12+)
18.05 «НЕПОБЕДИМЫЙ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ – 3» 

(16+). Мухин побеждает на 
губернаторских выборах. Казалось 
бы, когда в руках такая власть  
и такие возможности, ничто  
и никто не смогут стоять у него 
на пути. Новый губернатор 
сразу начинает активную 
деятельность: с Беларусью 
заключен договор о строительстве 
новой инфраструктуры. Однако 
старые враги не дремлют, 
и главному герою вновь предстоит 
преодолевать многочисленные 
препятствия...

22.45 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
02.25 «ЛЮБИТЬ  

ПО-РУССКИ – 3» (16+)
04.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)

16 июня 17 июня 18 июня

12 июня 13 июня 14 июня 15 июня

16 ИЮНЯ В 22:20

«ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ»
Бывший секретарь обкома Мухин ре-

шает стать фермером. Супруга пытается 
его отговорить, но он остается на хуторе, 
и в его жизни появляется милая женщина. 
Противостоять житейским невзгодам бу-
дут и районный фермер Курлыгин, а также 
приехавшая из города парочка, выдающая 
себя за супругов...

C 16 ИЮНЯ ПО БУДНЯМ В 10:15 И 19:15

«ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ ЯПОНЧИКА»
Мишка Япончик – не обычный налетчик  

с одесским колоритом. Стать королем воров, 
держать в страхе весь город и одновременно 
быть народным любимцем мог только чело-
век неординарный. В нем видят Робин Гуда, 
у него есть кодекс: бедняков не грабить, не 
трогать врачей, юристов, артистов. Его на-
леты – маленькие спектакли.

 ■ Музей Победы станет 
площадкой фестиваля 
Союзного государства 
«Творчество юных».

С 11 по 18 июня в одном 
из крупнейших военно-исто-
рических музеев России 
впервые пройдет фестиваль 
Союзного государства «Твор-
чество юных». Он объединит 
более 200 участников от 7 до 
18 лет из Беларуси и России. 

Солисты и творческие кол-
лективы, победители нацио-
нальных отборочных туров 
из Московской, Оренбург-
ской, Воронежской, Сверд-
ловской, Кировской обла-
стей, Краснодарского края, 
Республики Башкортостан, 
Брестской и Минской об-
ластей, Гомеля, Витебска и 
Могилева примут участие в 
фестивале Союзного госу-
дарства «Творчество юных». 
В состав жюри вошли На-
дежда Бабкина, Пелагея, 
Дмитрий Маликов, Алек-
сандр Олешко, Юрий Гиль-
дюк, Анастасия Москвина, 
Жанета Бутерус-Сорока, Ев-
гений Олейник и директор 
Международного фестиваля 
искусств «Славянский базар 
в Витебске» Глеб Лапицкий.

Одной из площадок фе-
стиваля станет Областная 
гимназия им. Е. М. Прима-
кова. В рамках очного этапа 
в течение недели для побе-
дителей будут организова-
ны многочисленные мастер-
классы, занятия с педагогами 
в творческих лабораториях, 
экскурсии по масштабным 
экспозициям Музея Победы 
и достопримечательностям 
Москвы.

18 июня состоится заклю-
чительный гала-концерт. Вся 
программа пройдет в сопро-
вождении Детского симфо-
нического оркестра Меж-
школьного эстетического 
центра города Краснодара. 
На гала-концерте также бу-
дет организована церемония 
награждения лауреатов.

ПРАЗДНИК 
ДЕТСТВА 
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16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

3. ВДОХНОВИТЬСЯ СОВЕТСКОЙ ЭСТЕТИКОЙ
У типовой жилой застройки семидесятых-восьмидесятых в этом городе 

есть свое лицо. Герои Рязанова в таких панельках точно бы не заблудились! Вход 
буквально в каждую советскую многоэтажку Новополоцка украшен уникальной ав-
торской мозаикой. У каждого здания – свой сюжет. Для каждого подъезда – свой 
цвет. Здесь и белки, и цветы, и птицы, и знаки зодиака, и даже шахматы и ружья.

– Дома строили большие, некоторые аж на 12 подъездов, поэтому найти свой ино-
гда было сложно, если его как-то не обозначить, – объяснял свою задумку главный 
архитектор города Виктор Лукьянов.

Зато сегодня практичное искусство стало настоящим магнитом для любителей 
советской эстетики: туристы толпами едут любоваться мозаиками во дворах.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Младший брат древнего 
Полоцка – один из самых 
«юных» городов Белару-
си: в этом году он отметит 
65-летие.

1.  ПРОГУЛЯТЬСЯ  
ПО БЕСКОНЕЧНОЙ 
УЛИЦЕ

Своим появлением он обязан Всесо-
юзной ударной комсомольской стройке, 
которая началась в марте 1958-го. На 
месте семи деревень – Слобода, Середо-
ма, Плаксы, Василевцы, Подкастельцы, 
Дуброво, Козина – возводили крупней-
ший в Европе промышленный комплекс. 
Юноши и девчата ехали сюда со всего 

СССР ради светлого будущего, в которое 
беззаветно верили. Итог – через пять 
лет здесь получили первый белорусский 
бензин. Главная улица города носит сим-
волическое название – Молодежная. Она 
одна из самых длинных в стране, и до сих 
пор у нее нет конца.

Память о строителях города в Ново-
полоцке бережно хранят – на месте их 
первой палатки благодарные потомки 
создали мемориальный комплекс.

4. ПОЗНАКОМИТЬСЯ  
С НЕФТЯНИКАМИ

Говорим о Новополоцке – думаем о «На-
фтане». Промышленный гигант за 60 лет 
переработал больше 800 миллионов тонн 
черного золота. У предприятия топливно-
масляно-ароматический профиль и самые 
передовые технологии. Глубина перера-
ботки сырья в прошлом году достигла 97,5 
процента. Завод впечатляет масштабами 
(больше десяти тысяч гектаров) и эколо-
гичностью. Работают с нефтью, а кругом – 
зеленая трава, чистейшие дороги и никаких 
тяжелых запахов.

«Нафтан» – это повод не только для гор-
дости белорусов, но и для зависти евро-
пейцев. НПЗ регулярно пытаются задушить 
санкциями, однако ничего не выходит. Даже 
в тяжелейший 2022-й он сработал в плюс.

2.  ПОКЛОНИТЬСЯ СВЯТОЙ ЕВФРОСИНИИ
Сначала Новополоцк проектировали с перспективой присо-

единения к Полоцку. В 1970-х архитекторы даже фантазировали на тему 
трамвайных путей, которые должны были соединить их микрорайоны. Но не 
срослось – пока новый и древний города разделяют несколько километров 
дороги. Именно по ней новополочане ездят за культурными впечатлениями.

Полоцк – настоящий музей под открытым небом. На какую улицу ни 
пойди, наткнешься либо на достопримечательность, либо на заповедную 
территорию, либо на интереснейшую экспозицию. Древнейший Спасский 
храм, где молилась  сама святая Евфросиния, притягивает паломников. 
Малыши обожают Детский музей: экспонаты можно трогать, тискать и 
играть с ними. Любителям истории стоит заглянуть в музей-библиотеку 
Симеона  Полоцкого. Немногие знают, что поэт, переводчик, драматург 
и богослов-просветитель был учителем Петра I.

5. ВСПОМНИТЬ 
ПАВШИХ

В годы Великой Отечественной 
на новополоцких землях фашисты 
организовали концлагерь Staatlag 
354. Больше 29 тысяч пленных 
красноармейцев и местных жите-
лей замучили и жестоко убили в его 
застенках. Имена большинства по-
гибших неизвестны.

Мемориальный комплекс «Звез-
да» в черте города не дает забыть 
о печальных событиях. Памятный 
знак в виде четырех стел, кото-
рые символизируют четыре сто-
роны света, столько же лет войны 
и фронтов, освобождавших Бела-
русь. В центре разбитая чаша – 
символ земли и жизни, расколотой 
войной, на стелах – списки погиб-
ших при освобождении деревни 
Боровуха в 1944 году. Сооружения 
мемориала наполнены символиз-
мом: дот – помним, часовня – ве-
рим, мемориальный знак – чтим. 
Дорожки комплекса выложены 
в виде огромной звезды.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
В НОВОПОЛОЦКЕ

Город строила молодежь со всего СССР. Многие остались тут жить.

Стрит-арт прошлого органично смотрится и сегодня.

Из Новополоцка на всю страну 
вещает военно-патриотический 
телеканал «Звезда».

Большая часть продукции «Нафтана» 
традиционно уходит на экспорт.
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